
Champlan dans l’action
au service de ses habitants

N°36 DÉCEMBRE 2022

Prise de Parole du Maire et perspectives de l’action municipale p. 2
Visite de M. le Sous-préfet p. 8
Travaux de requalification route de Villebon p. 14
Restauration des fonctionnalités écologiques de la rivière Yvette p. 24



2

PRISE DE PAROLE

Prise de Parole de M. le Maire Christian LECLERC

A vous tous, très chère Champlanaise et très cher 
Champlanais, 
Un éclairage et une mise au point s’imposent. J’ai en 
effet besoin de mettre en lumière un certain nombre 
d’informations concomitantes et complexes en vue 
de bien comprendre la période que nous traversons 
et d’expliquer les politiques publiques en cours de 
déploiement à l’échelle municipale et pour lesquelles 
nous avons été élus. Cette communication est 
importante et ne pouvait en aucun cas être bâclée. 
Vous êtes quelques-uns à vous demander pourquoi :
•	 Telle route n’est pas refaite à neuf ou tel travaux 

n’est pas engagé dans votre quartier ?
•	 La	fibre	Internet	est	en	panne	depuis	

des mois et des mois ?
•	 Des problèmes d’inondation 

perdurent si longtemps ?
•	 La vidéoprotection n’est pas 

déployée partout où un fait de 
cambriolage a été signalé ?

•	 La mairie n’a pas réponse à tout ?
Les réseaux sociaux sont souvent 
synonymes d ’ instantanéité , 
d’incomprséhension voire de 
mécontentement lorsque qu’un 
problème ne trouve pas de 
réponse immédiatement ou que 
l’information ne circule pas assez 
vite. Mais elle est souvent en 
décalage avec les réelles possibilités d’actions d’une 
commune…

Plusieurs choses à comprendre et à intégrer :
Oui la crise sanitaire avec l’arrivée du COVID-19 a 
été un événement majeur de notre existence récente 
et a frappé tous les pays de façon très brutale durant 
plus de deux ans avec un fonctionnement très ralenti, 
des	approvisionnements	très	difficiles	et	des	prix	qui	
augmentent dans tous les domaines. De mémoire 
d’Homme, nous n’avons quasiment jamais connu une 
pandémie aussi grave et imprévisible qui a paralysé 
toute la Planète et qui nous a confiné pendant des 
mois et des mois.
Oui la guerre en Ukraine, elle aussi brutale et 
soudaine, a surpris tout le monde par sa violence 
et ses impacts directs sur notre quotidien.  

Que dire alors des populations  assaillies qui 
vivent un véritable enfer et qui démontrent un 
courage exceptionnel ?  Déstabilisant les grands 
équilibres économiques mondiaux et créant des 
ruptures	massives	d’approvisionnements.	Ce	conflit	
a impacté le coût des matières premières : céréales, 
huile, énergie, gaz, électricité et pétrole… Et par voie 
de conséquence le coût des produits et des activités 
demandant beaucoup d’énergie pour leur extraction, 
transformation/fabrication et transport : plastiques, 
industries, matériaux de construction, verre, ciment, 
métal, aluminium, bois, agriculture, élevage …
La liste est trop longue pour en faire une énumération 
exhaustive. Les finances publiques s’en sont trouvées 
impactées à tous les niveaux : Etat, Régions, 
Départements, Communes puis, par ricochet, les 
populations partout dans le monde.

O u i ,  l a  s i t u a t i o n 
e n v i r o n n e m e n t a l e  e s t 
p r é o c c u p a n t e  e t  m ê m e 

catastrophique lorsque l’on 
regarde la vitesse à laquelle 
la nature s’emballe : rupture 
cette fois-ci des grands 
équilibres écologiques, 
réchauffement climatique 
dû principalement à l’activité 
humaine depuis le début de 
l’ère industrielle, c’est-à-dire 
un peu plus de 200 ans. À 
l’échelle de la vie sur Terre, 
l’accélération de l’empreinte 
écologique de l’homme sur 
la planète est vertigineuse. 

Nous devrions avoir compris depuis longtemps que 
notre	société	doit	se	fixer	un	nouveau	cap	et	changer	
ses habitudes de vie, de consommation et diminuer 
drastiquement son empreinte carbone, manger moins 
de viande, faire attention à l’eau, à ses déplacements, 
ne	pas	gaspiller,	et	réfléchir	à	notre	impact	écologique,	
car nous avons connu encore cet été à la fois une 
période de canicule et de sécheresse d’une intensité et 
d’une durée jamais enregistrée…
et depuis le 15 novembre nous venons de dépasser les 
8 milliards d’êtres humains !!!
Oui, nos politiques publiques doivent mettre en 
priorité numéro un la mise en œuvre d’un plan 
d’action pour limiter leur impact sur le climat et 
l’effondrement de la Biodiversité. C’est d’ailleurs ce 
que nous faisons depuis 14 ans à l’échelle communale 
pour que le cadre de vie Champlanais soit exemplaire, 
respirable, autonome, accueillant dans le respect de 
la Nature (investissements importants dans l’accès à 
l’eau, l’électricité, l’assainissement, la gestion des eaux 
pluviales,	la	fibre,	la	station	Tram-Train).		Donner	plus	
de place à la Nature :

UN CONTEXTE EXCEPTIONNEL À 
PRENDRE EN COMPTE



3

PRISE DE PAROLE

•	 En augmentant de 470 % les espaces naturels 
sanctuarisés dans notre PLU

•	 En mettant en œuvre des Programmes de 
plantation/ végétalisation qui déploient en continu 
des corridors écologiques, des mares…

•	 En appliquant la transition énergétique des 
bâtiments publics, 

•	 En développant l’autonomie alimentaire via la 
création de jardins familiaux, partagés, communaux 
et l’encouragement au retour du maraichage avec 
des techniques alternatives bio.

Qu’il soit en appartement ou en pavillon, chaque être 
humain vit sur une petite parcelle de terre gérée au 
premier plan au niveau communal, selon l’endroit où 
elle se trouve, que ce soit dans un hameau, un village, 
ou une grande ville, c’est d’abord à cet échelon local 
que l’anticipation et la cohérence se met en œuvre 
pour le bien-vivre du territoire. 
Oui, nous sommes actuellement dans une phase 
d’études très importantes pour le lancement et 
la réalisation des grands projets stratégiques qui 
seront déterminants pour l’équilibre, l’autonomie et 
l’attractivité de notre village.

Ce qu’il faut comprendre c’est qu’administrer une 
commune demande de traiter des informations en 
très grand nombre, d’analyser des besoins, se projeter 
à 5, 10, 15 ans afin d’étudier des solutions et de les 
mettre en œuvre sur une échelle de temps cohérente.
En effet, il nous parvient régulièrement un grand 
nombre d’informations différentes qui arrivent souvent 
de façon simultanée, mais également de façon décalée 
car souvent des études, des diagnostics préalables 
et des analyses de situations complexes sont 
absolument nécessaires avant d’engager le moindre 
euro, conformément aux règles de la commande et de 
la comptabilité publiques.
À moins bien sûr qu’une solution facile et évidente 
n’existe d’emblée, auquel cas il n’y a jamais vraiment 
de sujet et de débat…
Ces études sont réalisées par des bureaux d’études 
spécifiques,	que	nous	devons	obligatoirement	mettre	
en concurrence par la mise en place de procédures de 
consultation, dites de marchés publics qui nécessitent 
plusieurs mois de préparation.
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UNE GESTION SAINE ET MAÎTRISÉE 
DES DENIERS PUBLICS

Puis, une autre procédure de consultation est 
nécessaire pour retenir les différentes entreprises qui 
effectueront les travaux ou les prestations de services 
ou de fournitures : voirie, électricité, plomberie, 
chauffage,	maçonnerie…	Il	faut	bien	évidement	que	
les entreprises soient en mesure de répondre dans le 
contexte de crise économique, avec des coûts et des 
délais raisonnables tout en assurant un niveau de 
réalisation de qualité…
Pour effectuer des choix stratégiques, par exemple 
réaliser	son	Plan	Local	d’Urbanisme	(PLU)	ou	mettre	
à niveau ses équipements publics, les contraintes sont 
de différentes natures : 
•	 Techniques : règles de l’art, études, analyse des 

solutions, priorisation …,
•	 Administratives : normes en vigueur à respecter, 

objectifs à atteindre,  
•	 Financières : tenir compte des capacités budgétaires 

et chercher des financements extérieurs via des 
dossiers de plus en plus complexes de demandes 
de subventions (appels à projet, appels à 
manifestation	d’intérêt)	auprès	de	nos	différents	
partenaires : communauté d’agglomération Paris-
Saclay, Conseil Départemental, Région Île-de-
France, mais aussi des différents services de l’Etat.

Pour décider de la meilleure façon d’intervenir sur les 
actions municipales et prioriser certaines dépenses, 
il faut au préalable avoir réalisé un Plan Pluriannuel 
d’Investissement	 (PPI)	 pour	 la	 durée	du	mandat	
municipal, outil indispensable qui s’appuie sur un 
diagnostic de l’existant, des priorités, des scénarii et 
enfin	des	devis	et	la	recherche	de	financements.	Ce	
tableau	de	bord	financier	tient	compte	des	urgences,	
de la vétusté des bâtiments, de la voirie, des réseaux, 
et du patrimoine communal, de l’usage et des besoins 
et des services publics associés… Il permet ainsi de 
planifier les dépenses et les actions publiques.  
Le préalable nécessaire est de s’assurer que les 
finances	de	la	commune	puissent	prendre	en	charge	
les dépenses obligatoires : celles liées à son personnel 
et celles liées au remboursement des emprunts. Puis 
les autres dépenses : assurer le bon fonctionnement 
des services publics, les travaux d’entretien et 
d’évolution du patrimoine communal (équipements 
publics,	réseaux,	voiries…),	les	achats	de	matériels,	
les prestations de services... En fonction des coûts 
prévisionnels, un budget est élaboré puis voté en 
conseil municipal, en ayant pris soin au préalable qu’il 
soit en équilibre, c’est-à-dire que le total des dépenses 
soit strictement égal à celui des recettes. 
Si le niveau de dépenses nécessaires est supérieur au 

niveau de recettes, deux options sont envisageables : 
•	 La limitation des dépenses en recherchant sans 

cesse des économies à effectuer. L’inconvénient de 
ce choix est de prendre le risque de ne pas effectuer 
des travaux de réparation urgente de voirie, de 
bâtiments, de réseaux…, ou de ne pas réaliser les 
investissements nécessaires au fonctionnement 
des services publics (écoles, équipements sportifs, 
équipement	culturels…)

•	 L’augmentation des recettes lorsque les dépenses 
à effectuer sont incompressibles car stratégiques 
pour la vie de la commune. Dans ce cas, les élus 
n’ont plus que deux choix : faire des emprunts et/
ou augmenter les impôts.

Nous avons décidé de faire les deux : avoir recours 
à l’emprunt et relever le taux d’imposition, car les 
besoins en dépenses pour honorer les grands travaux 
incontournables doivent être lancés. Nous avons 
consulté les banques pour prendre la meilleure 
option de prêt dans cette période ou les taux sont très 
fluctuants.
Depuis des années, nous serrons le frein à main pour ne 
pas augmenter la pression fiscale. Mais à un moment, 
la conjoncture parle d’elle-même et l’effet ciseaux de 
la baisse continue des dotations d’Etat, le transfert 
de la fiscalité économique à l’intercommunalité, la 
suppression de la taxe d’habitation, les  augmentations 
répétées des matières premières, de la main d’œuvre 
des entreprises, de l’énergie, des salaires et les besoins 
pressants de faire des investissements conséquents 
nous ont conduit à devoir relever le taux communal 
des impôts fonciers puisque c’est la seule taxe qui 
nous reste aujourd’hui !
Au moment où nous avons effectué ce choix, les 
répercussions de la guerre en Ukraine sur le prix du 
gaz et de l’électricité, et donc sur le niveau de dépenses 
de fonctionnement de la ville n’étaient pas encore bien 
connues.
Mais	bien	gouverner	c’est	prévoir	et	la	flambée	des	
prix des matières premières au fil des mois nous a 
malheureusement donné raison.
L’impact de cette hausse est malgré tout minoré par la 
fin	du	prélèvement	sur	la	taxe	d’habitation	pour	une	
très grande majorité des ménages. 
Bien évidemment lorsque l’on décide de relever les 
impôts, il n’y a jamais de bons moments et ce n’est 
jamais de gaité de cœur, mais bien pour des raisons 
majeures et non différables, on le fait seulement 
quand toutes les autres solutions ont été étudiées.
Ce contexte fortement contraint ne relève pas des 
communes. Dépendante et interdépendante d’une 
époque, cette conjoncture s’explique par les choix 
politiques du Gouvernement en place, de ceux qui se 
sont succédé et par les décisions de l’Union Européenne 
et des autres grandes puissances mondiales. Elle est 
marquée par des guerres, des pénuries, l’inflation, 
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les embargos, les boycotts, les grèves, les problèmes 
d’approvisionnement, la crise énergétique, la crise 
du dérèglement climatique, l’effondrement de 
la Biodiversité, la raréfaction de l’eau, du gaz, du 
pétrole, des métaux, du bois, du sable, des denrées 
alimentaires qui induit des augmentations de prix 
très importantes des produits de base et des produits 
manufacturés, des voitures, des logements, du 
foncier… et bien sûr les spéculations boursières et en 
tout genre. Les communes sont touchées au premier 
plan par l’ensemble de ces phénomènes qui peuvent 
s’appliquer sur toute la chaîne des produits et services 
utiles à notre quotidien.   

De nombreuses réformes appliquées depuis les lois de 
décentralisation	sont	venues	encore	plus	complexifier	
la	gestion	financière	d’un	village	comme	le	nôtre	les	Lois	
NOTRe, MAPTAM, 3DS, Allure, ... Elles ont eu pour effet 
de dessaisir les communes de certaines compétences, 
mais en plus de leur transférer des services autrefois 
assurés	par	l’Etat,	sans	compensation	financière	de	sa	
part. Ces réformes ont également supprimé quasi-
complètement les différentes recettes auxquelles les 
communes avaient droit. Par exemple, il y a 10 ans, la 
commune percevait de l’Etat 250 000 euros par an au 
titre	de	la	Dotation	Globale	de	Fonctionnement	(DGF).	
Aujourd’hui, c’est la commune qui reverse environ 60 
000 € par an à l’Etat !!!
La fiscalité professionnelle CFE / CVAE (Cotisation 
Foncière des Entreprises et Cotisation sur la 
Valeur	 Ajoutée	 des	 Entreprises)	 est	 captée	 par	
les intercommunalités. Les recettes liées à la taxe 
d’habitation	sont	dorénavant	figées	:	l’Etat	ne	reverse	
que le montant évalué à la date de la réforme. Ainsi 
une commune dont la population augmente ne voit 
plus ses recettes de taxe être indexées sur cette 
croissance de population.
Pire, l’Etat vient également d’annoncer la suppression 
définitive en 2024 de la Cotisation sur la Valeur 
Ajoutée des Entreprises qui représentait une part 
non négligeable de la taxe professionnelle perçue 
partiellement par les communes. La compensation 
financière	envisagée	par	l’exécutif	via	la	création	d’un	
fonds national d’attractivité économique des territoires, 
dont l’objet serait de répartir le surplus de TVA d’une 
année sur l’autre en fonction de critères économiques 
s’annonce bien incertaine à ce stade…
Mais cela ne s’arrête pas là, l’Etat vient d’imposer le 
reversement par les communes à l’intercommunalité 
d’une partie des recettes liées à la Taxe d’Aménagement 
en fonction de la charge des équipements publics 
relevant, sur le territoire de la commune, des 
compétences intercommunales. Cette taxe est 

instituée sur les constructions et les aménagements 
occasionnant	une	augmentation	de	surface	bâtie	afin	
de	financer	les	équipements	publics	(réseaux,	voiries)	
nécessaires à ces opérations. Les impacts risquent 
d’être énormes sur le budget des communes car 
les	recettes	de	cette	taxe	permettent	de	financer	les	
grands travaux sur les réseaux, sur les équipements 
électriques et de télécommunication ainsi que sur 
les équipements publics (écoles, centres de loisirs, 
équipements	sportifs	et	culturels).
Tout est ainsi fait pour que les communes soient 
économiquement entièrement dépendantes de 
l’Etat et des intercommunalités. Ne maîtrisant plus 
actuellement que le seul taux de la taxe sur le foncier 
bâti et non bâti, les communes risquent d’ailleurs à 
terme d’en être privées puisqu’une réforme viserait 
à transférer cette taxe au niveau intercommunal, ce 
qui aurait pour effet d’assécher complètement les 
villages comme les nôtres.
« C’est d’ailleurs dans une communication récente 
que la Cour des Comptes vient de se ranger du côté 
de certaines institutions qui veulent la disparition des 
communes. En proposant que l’intercommunalité 
devienne le lieu de versement des dotations, elle 
prend fait et cause pour une stratégie vouée à l’échec 
dans notre démocratie : affaiblir la commune dans le 
seul but de la supprimer. » extrait du communiqué 
du 27/10/2022 de l’AMRF (Association des Maires 
Ruraux de France)
La boucle est bouclée les communes seront bientôt 
sous la tutelle des grands territoires et à la merci des 
très grandes communes et des grands élus.	Il	faut	
savoir que les compétences liées aux réseaux d’eaux 
usées, d’eaux pluviales, d’eau potable, des réseaux 
Internet	 sont	déjà	 transférées	 à	 la	Communauté	
d’Agglomération Paris-Saclay. C’est elle qui gère et 
planifie	avec	les	sous-traitants	les	interventions	sur	
les infrastructures des réseaux, mais c’est toujours la 
commune qui finance le montant des travaux sous 
différentes formes de règlement (fonds de concours 
ou ponction sur l’attribution de compensation 
versée	aux	communes).	Ce qui veut dire que c’est la 
Communauté	d’Agglomération	qui	planifie	les	travaux	
sur les communes aux compétences transférées en 
fonction	de	son		propre	PPI	.	Ce	qui	ne	correspond	pas	
toujours aux priorités de la commune et c’est l’Agglo 
qui pilote les entreprises de travaux.
Pour exemple, le sujet des dysfonctionnements 
de la fibre qui fait débat depuis près de 3 ans. La 
Communauté d’agglomération Europ’Essonne en 2011 
puis	Paris-Saclay	(CPS)	a	investi	23	M€	pour	déployer	
la	fibre	dans	les	petites	communes	comme	Champlan.	
Toutefois, les différents sous-traitants des grands 
opérateurs	(Bouygues,	SFR,	Free…)	qui	utilisent	le	
réseau câblé de fibre de la CPS pour raccorder le 
client, ont, en quelques années, littéralement saccagé 
le maillage de notre territoire. Pour le cas de la 
commune de Champlan, nous avons saisi le Président 

DES RÉFORMES DÉVAFORABLES 
POUR LES COLLECTIVITÉS LOCALES
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de la Communauté Paris-Saclay au sujet de ce 
problème depuis de nombreux mois. Celui-ci a été 
très réactif et a porté plainte contre les opérateurs, 
en utilisant notamment les éléments communiqués 
par les habitants à notre service urbanisme et ceux 
d’autres villes et a obtenu une réparation complète 
de	notre	réseau	armature	en	redéployant	des	fibres	
neuves	dans	chaque	rue.	 Il	reste	à	ce	jour	environ	
une quarantaine de foyers qui ne sont pas encore 
raccordés	à	la	fibre	principale.	Il	reste	maintenant	à	
chaque	opérateur	du	client	final	de	réaliser	le	dernier	
raccordement	entre	la	fibre	qui	passe	dans	la	rue	et	le	
point de connexion chez le client et c’est à ce niveau-là 
que les malfaçons se propagent actuellement.
En outre, dans le cadre du transfert de compétence 
de l’Etat vers la commune du service urbanisme et de 
l’instruction du droit des sols, rien n’a été compensé 
financièrement.	Nous	avons	dû	nous	professionnaliser	
et nous sommes passés d’un agent de catégorie 
« C » en 2008 à aujourd’hui un responsable de 
l’Aménagement du Territoire et des Systèmes 
d’Information	accompagné	de	3	agents,	tous	diplômés	
d’un Master en Urbanisme et en Aménagement (BAC 
+	5)	avec	des	compétences	très	importantes	pour	
l’instruction du droit des sols, le suivi des grands projets, 
les procédures foncières en cours, les demandes de 
travaux,	avec	une	dimension	écologique	très	affirmée.	
Le dernier recrutement vient d’arriver en mairie en 
novembre 2022 et nous lui souhaitons la bienvenue. 
Cette activité stratégique pour la commune couvre le 
droit de l’urbanisme, le droit de l’environnement et 
le droit de la construction ce qui est très complexe à 
instruire de façon croisée. Notre PLU nécessite d’avoir 
un service opérationnel pour accompagner l’ensemble 
des projets d’aménagement de notre territoire et 
pouvoir répondre aux sollicitations des entreprises et 
des concitoyens dans leurs différents projets. 

Malgré l’ensemble de ces contraintes défavorables, 
nous essayons de maintenir à Champlan des services 
publics de qualité auprès de toutes les tranches d’âge 
et	profils	de	population	comme	:	
•	 Le car scolaire totalement gratuit pour les parents 

mais qui représente une dépense annuelle de près 
de 140 000 €/an (Salaire du chauffeur + location 
du	car	+	assurance	+	carburant	+	entretien	car)
C’est un gros plus pour les activités proposées 
sur les temps scolaire et périscolaire car il offre la 
possibilité de multiplier les sorties pédagogiques, 
culturelles,	de	loisir,	sportives	(piscine…)	;

•	 La navette gratuite de la ligne F mise en place 
à l’initiative de l’équipe municipale, qui permet 
de circuler dans la commune et de pouvoir 

se rendre vers les centres commerciaux de 
Villebon	2	et	de	Cora	à	Massy.	Elle	est	financée	
intégralement par la Communauté Paris-Saclay 
et la commune de Champlan pour un coût annuel 
de 150 000 € environ. Depuis le 1er juillet 2022, 
la part communale est portée à 45 000 euros 
(soit	60%	d’augmentation),	l’intercommunalité	
ayant décidé d’une nouvelle clé de répartition 
financière en uniformisant l’ensemble des 
navettes sur le mode 50%/50% à la place de 25% 
ville /75 % CPS auparavant. Les élus ont négocié 
avec l’agglomération pour limiter au maximum 
cette augmentation et ont eu gain de cause, un 
compromis acceptable ayant été trouvé. 

•	 Le maintien des tarifs des repas pour les enfants 
et les seniors malgré l’augmentation drastique 
des prix des denrées, matières premières et de 
l’énergie

•	 Le maintien des tarifs des différentes activités 
périscolaires et extrascolaires depuis 5 années 
malgré l’augmentation des coûts liés au car 
communal 

•	 Le maintien des tarifs du conservatoire municipal 
de musique depuis 10 ans	afin	d’offrir	un	accès	à	
la musique de proximité à un niveau raisonnable.

•	 La gratuité du portage des repas pour les seniors 
Souhaitons que la conjoncture mondiale ne se dégrade 
pas davantage pour que nous puissions garantir le 
maintien des services publics à ce niveau actuel, car 
beaucoup de communes sont en grandes difficultés 
et réduisent malheureusement de façon importante 
leurs services publics de proximité pour ne garder 
que l’essentiel au sens de la compétence obligatoire 
des communes.

Pour terminer sur une note optimiste, rassurante et 
concrète, je tiens à vous présenter notre feuille de 
route municipale des prochains mois rendue possible 
grâce à cette gestion courageuse et maitrisée des 
finances de la ville.  

Lancer les investissements d’avenir : 
Qui sont le résultat de plusieurs années de travail de 

toute une équipe.
•	 Finaliser les travaux de mise aux normes du 

Gymnase, bâtiment public le plus énergivore, 
pour mettre en œuvre sa transition énergétique 
et le rendre conforme aux objectifs énergétiques 
prévus par le décret tertiaire pour 2050 ! Nous 
en	profiterons	pour	retravailler	son	aménagement	
intérieur. Budget : isolation thermique + chauffage 
par pompe à chaleur + aménagement intérieur : 
1,9 M€

DE NOMBREUX PROJETS ESSENTIELS ET 
STRATÉGIQUES POUR LE CHAMPLAN 

DE DEMAINUNE VOLONTÉ MUNICIPALE FORTE : MAINTENIR 
UN SERVICE PUBLIC DE QUALITÉ ET CERTAINS 

SERVICES ENTIÈREMENT GRATUITS
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•	 Lancement de la mise aux normes de notre 
restaurant scolaire de l’école de la Butte après 
la réalisation d’études de scénarios, de faisabilité 
et de programmation qui sont maintenant quasi-
finalisées. J’ai fréquenté moi-même enfant le 
restaurant scolaire de la Butte.  Les normes 
actuelles nécessitent de multiplier par 2,5 la 
surface de la partie cuisine pour tenir compte de la 
marche	en	avant,	ne	pas	croiser	les	flux	de	denrées	
propres et sales, séparer le chaud du froid, etc… 
Budget : 400 000 € environ, le plus compliqué 
étant de réaliser des travaux en site occupé par les 
enfants et les enseignants.

•	 Création d’une classe supplémentaire à l’école de 
la Butte pour tenir compte des nouvelles familles 
qui arriveront avec les programmes de logements 
prévus dans le cadre du PLU. Budget : 450 000€

•	 Création d’un parking ruelle du Ru, dans le quartier 
rue du Trou-Mahet/rue de Saulx /rue de l’Yvette 
qui	sera	nécessaire	pour	le	fonctionnement	du	Pôle	
de santé dans le parc des Grands Chênes (Parc 
Boyer)	et	qui	améliorera	l’offre	de	stationnement	
dans ce quartier très contraint par la typicité et 
la densité des maisons de ville, sans jardin ni 
stationnement.

•	 Lancement du programme de Pôle Santé et 
d’environ 50 logements dans le parc des Grands 
Chênes (Parc	Boyer)

•	 Lancement des travaux de réhabilitation du 
Moulin de la Bretèche dans le cadre de la création 
de la Maison de la Culture et des Associations  
qui accueillera : bibliothèque, médiathèque, 
conservatoire de musique, espaces d’expositions 
thématiques...

•	 Participation à la création d’un aménagement 
routier et d’un parking devant la nouvelle station 
T12 de Champlan, la commune prend en charge 
l’éclairage public à hauteur de 140 000 €

•	 Création de la ZAE du Pré de Paris : Nous 
travaillons avec la Communauté d’Agglomération 
Paris-Saclay	(CPS)	depuis	deux	ans	à	la	définition	
de la future zone d’activité économique (ZAE) au 
pied de la station T12 du Pré de Paris, pour pouvoir 
accueillir de nouvelles entreprises, des commerces 
de proximité et des offres de services pour tous.

Réaliser les travaux d’entretien de notre patrimoine 
municipal :
•	 Finaliser les travaux de requalification de la route 

de Villebon :  changement à neuf du réseau d’eau 
potable, réparation des réseaux d’eau usées et 
d’eau pluviales, réfection complète des trottoirs, 
création de trois plateaux surélevés pour casser 
la vitesse, création d’une bande cyclable, mise 
en place d’éclairagess publics à LED. Budget : 
Environ 790 000 € uniquement pour les trottoirs, 
bordures, stationnements, enrobés. Nous n’avons 

pas	encore	les	montants	définitifs	des	travaux	pour	
la réparation des réseaux, mais cela dépassera les 
400 000 € soit un budget total d’environ 1,2M €. 
Vous avez pu également constater que la phase 
travaux de reprise intégrale d’une rue est très 
longue si l’on cumule réseaux+ branchements 
/ conformités + trottoirs+ éclairage public + 
stationnement. Le chantier se déroule entre 12 à 
18 mois car chaque concessionnaire de réseaux 
intervient indépendamment des autres (gaz, 
électricité,	eau,	fibre…)	et	le	Conseil	Départemental	
termine par l’enrobé de la chaussée quand il s’agit 
d’une route départementale, sinon c’est aussi à la 
charge de la commune. 

•	 Requalification du parking du centre de loisirs 
et de la salle polyvalente et du Parc Gravelin. 
Aujourd’hui en terre et matériaux en tous genres, 
la rénovation de cet espace permettra un accueil de 
qualité et sécurisé pour les familles et les visiteurs 
pour les différentes activités et événements ayant 
lieu dans le parc. Budget environ 350 000 € 

•	 Rénovation énergétique du Centre de Loisirs 
du Parc Gravelin : remplacement des fenêtres 
et portes aux nouvelles normes phoniques et 
thermiques pour un meilleur confort des enfants 
et une sobriété énergétique. Budget 75 000 € + 
remise en état et isolation du dernier pyramidion 
(35	000	€)

•	 Création d’une nouvelle plateforme de jeux dans 
le parc pour les enfants. Budget : 70 000 €

•	 Requalification des cours de récréation de l’école 
de la Butte. Budget d’une cour : 130 000 €

La plupart de ces projets ont nécessité des mois, voire 
plusieurs années d’études avec différents partenaires, 
bureaux d’études et services institutionnels ainsi que 
des	recherches	de	financements.	Aujourd’hui	certains	
sont déjà étudiés, dessinés et chiffrés et nous allons 
pouvoir passer à la phase active des travaux.
Nous ne manquerons pas de vous tenir informés de 
l’avancement de tous ces projets.
Je tiens à remercier les élus et l’ensemble du 
personnel municipal qui participent à la réalisation de 
cette feuille de route d’une très grande qualité et qui 
permettra à notre village de rayonner dans les toutes 
prochaines années.
Je vous souhaite une bonne lecture de ce magazine 
et	également	de	belles	fêtes	de	fin	d’année	qui	déjà	
se profilent à l’horizon. Que cette fin d’année nous 
permette enfin de pouvoir partager des moments 
magiques en compagnie de nos proches et en toute 
liberté.

PRISE DE PAROLE

Votre Maire
Christian Leclerc
Vice-président de la Communauté Paris-Saclay
Chevalier de la Légion d’Honneur
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VIE COMMUNALE

Visite du Sous-préfet à Champlan : 
grands projets ambitieux et enjeux de demain

La venue d’un Sous-préfet est toujours très importante pour une commune comme la nôtre car 
elle permet au Maire de lui montrer l’avancée du Champlan de demain mais également de l’alerter 
des difficultés pouvant survenir dans des dossiers importants, notamment afin de débloquer 
certaines situations.

En effet, la commune de Champlan, du fait de sa situation géographique (ville traversée par des axes de 
circulation) et de ses spécificités territoriales (nombreux espaces agricoles, friches, espaces verts ou ruraux), 
a subi 22 installations illicites depuis plus de 10 ans. Derrière ces espaces de grande précarité pour les 
occupants de ces campements, qui ne sont démantelés qu’au bout de plusieurs mois, voire de plusieurs 
années, il ne reste que de la désolation et des décharges à ciel ouvert, des déchets partout qui polluent les 
sites… de surplus régulièrement. En mars dernier, un bidonville a commencé à se constituer et s’est agrandi 
régulièrement au point de compter aujourd’hui 104 cabanes au milieu desquelles se trouvent des tas de 
détritus, ferrailles, électro-ménagers démontés, gravats, plaques de fibrociment amiantées, immondices 
mélangés à même le sol sur des terrains agricoles et naturels avec une zone boisée (ancienne pépinière). 
Les nuisances engendrées par ce campement produisent une destruction des habitats naturels de la faune 
et de la flore sauvages, des arbres coupés, et des risques de pollution des sols, des sous-sols et de la nappe 
phréatique donc de la ressource en eau.  La remise en état de ces parcelles va nécessiter des financements 
colossaux.

En effet les coûts de nettoyage et de dépollution sont énormes. A titre informatif, concernant les terrains 
illégalement occupés de 2013 à 2017 sur lesquels étaient présentes environ 8 400 tonnes de déchets 
mélangés (!), le SIOM avait estimé ces coûts à environ 1,2 million d’euros. 

A l’initiative de la commune, 11 réunions se sont déroulées en sous-préfecture de Palaiseau entre 2015 et 
2018 sans qu’aucune solution de financement ne puisse être trouvée. Aujourd’hui, 5 ans après, ces terrains 
sont toujours en friche, pollués et inexploitable pour l’agriculteur… La situation des parcelles impactées par 
ces implantations illégales risquent de fragiliser l’équilibre économique du projet de ZAE du Pré de Paris à 
proximité de la future station T12 de Champlan de par leurs frais de dépollution trop importants.

En premier lieu, le Maire a sensibilisé le Sous-préfet sur les problématiques humanitaires, sanitaires, 
environnementales et sécuritaires liées à la présence sur notre territoire de campements illicites

1

Le vendredi 30 septembre après-midi dernier, 
notre village a eu l’honneur et le plaisir de 
recevoir à nouveau le Sous-préfet de Palaiseau, 
Monsieur Alexander GRIMAUD. 

Il s’agit déjà de sa 3ème visite, après celles 
des 9 et 27 octobre 2020, preuve du grand 
intérêt des services de l’Etat et de son illustre 
représentant pour notre territoire et pour les 
projets stratégiques en cours portés par la 
Municipalité.
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Devant ces désastres humains et environnementaux qui nuisent gravement à l’image de notre village et au cadre 
de vie des Champlanais, la Municipalité a demandé une intervention forte des pouvoirs publics afin : 

•	 De trouver des solutions de financements complètes pour le nettoyage et la dépollution des 22 sites 
recensés sur notre territoire qui coûtent des millions d’euros ;

•	 D’améliorer les textes en vigueur non seulement pour empêcher ces campements illicites dès le 
premier jour de l’installation mais également pour renforcer les mesures de protection de la Nature et 
les peines applicables aux auteurs de ces agissements honteux pour l’environnement.

Ces phénomènes récurrents sont incompréhensibles et inacceptables à une époque où l’on impose aux 
collectivités territoriales le ZAN (Zéro Artificialisation Nette), où chaque mètre carré compte et doit être protégé 
pour faire face à l’effondrement de la Biodiversité et pour lutter contre le réchauffement climatique, les arbres 
et les végétaux permettant de stocker le carbone et de produire de l’oxygène si précieux pour la vie sur terre. 

En aucun cas, le budget communal ne doit réparer les conséquences de ce genre d’agissements qui consistent 
à polluer et saccager un territoire.  Et de toute façon, il n’est pas en capacité de le faire. Ces problématiques 
complexes, qui dépassent largement le cadre et les compétences de la commune, doivent être enfin traitées et 
prises en charge très sérieusement au niveau national et européen. 

Nous espérons qu’une fois pour toutes, des solutions pérennes seront mises en place pour que des dizaines 
de millions d’euros d’argent public cessent d’être dépensées inutilement en France tous les ans pour réparer, 
nettoyer, dépolluer des sols, des espaces naturels où il devrait être interdit de s’installer sans l’autorisation du 
propriétaire. Le droit de propriété reconnu par la Constitution française depuis 1789 comme un droit inaliénable 
et sacré se doit d’être respecté par tous. 

Depuis plus de quinze ans, la Municipalité de Champlan s’engage de façon très importante pour la réhabilitation 
environnementale de la commune et de son cadre de vie. Ces situations anéantissent tous les efforts faits en 
ce sens. Il est bien évident que les pouvoirs publics doivent apporter des solutions afin d’éviter ces situations 
menant à des tragédies humaines et environnementales.

VIE COMMUNALE
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VIE COMMUNALE

Les Champlanais regrettaient de voir la ville traversée par les voies du RER C appelé « Grande Ceinture» 
sans bénéficier de ce transport moderne et propre. Cette infrastructure va dynamiser l’aménagement 
du territoire dans les années à venir, avec notamment la création autour de la station d’une future zone 
d’aménagements économiques, « Le Pré de Paris », exemplaire du point de vue environnemental car orientée 
par une volonté municipale très forte sur la création d’une filière régionale regroupant l’éco-construction et 
les matériaux biosourcés.

Les travaux de génie civil s’achèvent en cette fin d’année 2022 pour laisser la place sur le 1er semestre 
2023 à l’installation des abris de quais, des garde-corps, des ascenseurs et de tout l’équipement de la 
station. Le parvis de la station devrait être réalisé à l’été 2023, tandis que les essais de circulation du Tram-
Train et de la signalétique de sécurité afférente se dérouleront sur une grande partie de l’année 2023. 
Cette visite de chantier a permis de découvrir les aménagements conséquents et innovants sur le plan 
technique qui ont déjà été réalisés.

Monsieur le Maire a souhaité attirer l’attention du Sous-préfet de Palaiseau et de la SNCF sur les 
besoins nécessaires de sécurisation du site et de préservation des équipements pendant la phase de 
préparation et d’étude de la ZAE (Zone d’Activité économique) du « Pré de Paris ».

En deuxième lieu, le Maire a souhaité faire 
visiter au Sous-préfet le chantier de la station 
T12 du Tram-Train Massy-Evry, pour mesurer 
l’avancement des travaux, suite à la création du 
tunnel sous-voie.  

En effet, la Municipalité de Champlan et les 
habitants se sont battus depuis 2013 pour 
obtenir la création de cet arrêt supplémentaire 
sur le nouveau tracé de Tram-Train qui reliera 
Massy à Evry-Courcouronnes au 1er trimestre 
2024.

2

Le Maire a salué le fait pour Champlan d’avoir à 
nouveau une gare sur son territoire, la précédente 
ayant été fermée dans les années 50.

M. le Sous-préfet, M. le Maire et les équipes de la ville : 
Mme la Directrice des Services Techniques, 
M. le Responsable de l’Aménagement du Territoire 
et M. le Directeur Général Adjoint
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Il faudra encore attendre environ deux ans pour commencer à voir la ZAE du Pré de Paris sortir 
de terre, car les autorisations administratives et les étapes de ce type de projet sont très nom-
breuses et nous n’avons pas la main pour accélérer les choses !

Dans les années 70, la commune était dotée de 
différents petits commerces de proximité (épicerie, 
quincaillerie, boucherie, fromagerie) ils n’ont pas résisté 
à la concurrence des grands centres commerciaux situés 
à quelques kilomètres. En effet nous connaissions un 
problème de « masse critique » depuis cette date car la 
commune avec ses 2800 habitants est trop petite pour 
faire vivre un ensemble de commerces de proximité, idem 
pour les services, nous avons les mêmes problèmes pour 
accueillir comme par exemple une agence postale ou un 
GAB (Guichet automatique de billet) aucune banque ne 
souhaite investir au regard de la taille de la commune 
actuelle.

Demain, la conjonction de ce dynamisme : gare T12, 
zones d’activités avec de nouveaux emplois et nouveaux 
logements permettra j’en suis sûr pour les Champlanaises 
et les Champlanais de trouver un espace de convivialité, 
de commerces et de services qui pourront répondre aux 
besoins de leur vie quotidienne. Nous travaillons depuis 
plusieurs années sur ces scénarii qu’il faut maintenant 
affiner avec la communauté d’agglomération Paris-
Saclay en charge de la compétence développement 
économique et de la revitalisation des cœurs de ville. Le 
PLU mis en œuvre par la commune en 2020 a inscrit ces 
grands principes d’aménagement du territoire. »

Les équipes de l’entreprise de génie civil Colas, M. le Maire, M. le Directeur Général Adjoint 
de la mairie de Champlan et M. le Sous-préfet

VIE COMMUNALE
M. le Maire indique : 
« Lors de la visite et la découverte de l’ampleur des 
travaux mis en œuvre pour la création de cette 
station de Tram-Train, il était comme une évidence 
pour M. le Sous-préfet et moi-même que ce service 
de transport moderne allait permettre d’ouvrir 
Champlan vers des potentialités jamais envisagées 
jusqu’à présent. Notamment en facilitant les 
déplacements tout en limitant l’empreinte carbone 
de tous les employés venant travailler chaque jour 
sur la commune mais aussi en permettant aux 
Champlanais d’utiliser très certainement le tram 
T12 que ce soit pour leur activité professionnelle, 
avoir accès à une intermodalité ou pour rejoindre 
les différents établissements scolaires, d’études 
supérieures. Ce sera aussi un moyen de transport 
facilitant l’accès à des loisirs afin de rejoindre plus 
facilement la capitale et son attractivité culturelle. 

C’est un véritable décloisonnement du territoire 
qui s’annonce ! On peut également se féliciter 
car cette gare permettra d’accueillir un ensemble 
de commerces et de services de proximité  pour 
répondre à l’attente de la population Champlanaise 
mais aussi des publics venant travailler sur la 
commune. La zone d’activités économiques 
apportera très certainement un supplément de 
personnes désireuses de faire leurs courses avant de 
rentrer chez elles dans les communes voisines. 
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VIE COMMUNALE

La visite s’est poursuivie sur le plus grand chantier jamais engagé depuis plusieurs décennies sur la 

commune : celui de la rénovation énergétique du gymnase de la Butte ! 

Ces travaux sont très ambitieux. Le gymnase, dont la chaudière au fuel 
est en fin de vie, est un équipement central de la vie du village, très prisé 
par les associations, les scolaires… 

Ce programme entre en résonnance avec les consignes 
gouvernementales en matière de transition énergétique des 
bâtiments publics. Cette rénovation permettra des économies 
considérables (306 816 kWh/an / et gain de 137 kWh en énergie finale 
/m2/an), et la réduction drastique de l’émission de gaz à effet de serre 
(à hauteur de 83% soit 108 tonnes de CO2/an).

Ainsi, ces travaux ambitieux permettront d’atteindre dès 2023 les 
objectifs maximaux fixés par le Décret tertiaire pour l’année 2050 !!!

Cette opération a débuté cet été pour un achèvement prévu courant 2023. Ce projet 
d’investissement, d’un montant de 1.9M € TTC, est un des plus importants que nous ayons lancé, 
et un des plus complexe également à mener pour une petite commune comme la nôtre. En plus du 
concours substantiel de la Région (plus de 280 000 euros HT), messieurs les Sous-préfets Guerza et 
Grimaud ont soutenu activement ce projet en mobilisant un maximum de financements d’Etat pour ce 
projet vitrine de notre Département (plus de 700 000 euros HT au titre de la subvention DSIL 2019 et du 
Plan France Relance 2021) soit, 50% du coût global HT des travaux. 
A ce titre, le Sous-préfet Grimaud a souhaité visiter le démarrage du chantier soutenu dans le cadre du 
« Plan France Relance » qu’il a lui-même porté de façon très dynamique auprès de l’Etat.

3
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VIE COMMUNALE

La Municipalité, entourée de ses services, continue à travailler et instruire de très grands projets dont on voit 
aujourd’hui l’avancée significative et le lancement. Le Sous-préfet est à nos côtés et donne ainsi le coup d’envoi 
de ces projets ambitieux sur Champlan. 

Le Maire a été  honoré de présenter ce chantier au 
Sous-préfet qui s’est montré très satisfait. 

Le Maire a eu également l’occasion de remercier                             
M. le Sous-préfet pour l’obtention d’une subvention 
d’un million d’euros  au titre du fond friche sur 
l’opération des Balcons du Rocher. 

Ce projet situé au Petit-Champlan, à proximité de la 
gare de Longjumeau, sur l’ancien site des entreprises 
Rougié et Plé puis Pixmania prévoit la réalisation de 
futurs logements dont la programmation est à l’étude. 

Cette subvention sera employée pour démolir les 
bâtiments existants sur ce domaine actuellement en 
déshérence et dépolluer les lieux suite à son activité 
industrielle.  

Les travaux de démolition démarreront en fin d’année.

Gymnase  en novembre 2022: les travaux avancent bien !
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STOP

TRAVAUX

Travaux route de Villebon 
et rue de la Bretèche pour l’eau potable

Lancement de la seconde phase des travaux !

Travailler à la remise en état d’une route est toujours un 
sujet très complexe qui prend beaucoup de temps. Cela 
nécessite à la fois de la réflexion et une planification en 
plusieurs étapes du chantier. En effet, on ne peut pas se 
satisfaire de juste programmer « un coup de propre » 
par un tapis de bitume tout neuf… Il faut véritablement 
faire un diagnostic complet des différents réseaux qui 
sont soit enfouis sous la chaussée ou les trottoirs, soit 
en aérien et regarder le meilleur compromis technique 
et financier qui peut être mis en œuvre par la commune 
et les différents partenaires.

Concernant la route de Villebon, nous avons commencé 
par le réseau d’eau potable qui était à la limite de sa 
durée de vie. Il avait été posé en 1932. Ensuite, les 
travaux de réparation du collecteur d’eaux usées puis 
d’eaux potables ont nécessité des investigations très 
poussées avec des passages caméras dans les tuyaux 
pour regarder leur état et les méthodes de réparation in 
situ avec un chemisage. Le tuyau existant est conservé 
mais fait l’objet de réparation de résine à l’intérieur par 
un robot et un usinage qui supprime les aspérités et les 
bourrelets. 

Lorsque le tuyau est trop abimé, il faut se résigner à 
remplacer un tronçon complet et faire des ouvertures 
béantes sur chaussées ou trottoirs. Requalifier une 
route c’est aussi en profiter pour remettre aux normes la 
totalité des branchements des riverains,c’est à dire mise 

en conformité des eaux usées et pluviale, assurer la
mise en place d’un regard de connexion et d’inspection 
en limite de propriété sur le domaine public sur lequel 
chaque riverain connecte ses eaux usées ou pluviales.

Automne 2022

M. le Maire Christian LECLERC témoigne  : 

14

Après une première phase de travaux en début 
d’année (réparation des eaux usées, eaux pluviales 
et eau potable), la seconde phase tant attendue 
a débuté fin septembre afin de poursuivre la 
requalification complète de la voirie, avec la reprise 
de trottoirs. En fin d’année, la troisième phase 
(reprise de l’enrobée de la voie) devrait être assurée 
par le Conseil Départemental. 

Réunion avec les riverains
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TRAVAUX

Nous avions réalisé l’année précédente l’enfouissement 
de tout l’éclairage public. Nous avons tenu à donner à 
cette route de Villebon un aspect paysager très qualitatif. 
Les trottoirs étaient complètement déformés depuis de 
nombreuses années et les sorties charretières des riverains 
n’étaient pas vraiment fonctionnelles et de qualité. Nous 
avons recherché une solution de stationnement qui 
puisse convenir aux riverains en sachant qu’il est toujours 
très difficile sur l’espace public d’avoir des centaines de 
mètres de linéaires de stationnement. Il faut que chacun 
soit raisonnable et puisse rentrer son véhicule dans 
sa propriété privée la plupart du temps. La solution 
envisagée : nous avons opté pour un bon compris qui 
a été présenté lors d’une réunion publique avec les 
riverains faisant consensus. Cela nous a permis de 
proposer un aménagement végétalisé avec quelques 
arbres et végétaux, dont certains dans des jardinières 
côté pairs mais également créer quelques petits jardins 
de pluie (renvoyer l’eau de pluie vers la parcelle grâce à 
l’inclinaison du trottoir) sur le côté impair

Le point le plus attendu de tous les riverains était 
manifestement de pouvoir traiter de façon efficace les 
incivilités des véhicules qui utilisent cette voie avec une 
vitesse excessive. Nous avons donc proposé de mettre 

en place trois plateaux surélevés pris en charge par la 
commune sur cet axe départemental.  Cette grande 
ligne droite en descente incitait les automobilistes à un 
comportement démesuré. Le Département prend en 
charge le tapis d’enrobé principal de la bordure du trottoir 
à celle d’en face et il devrait intervenir d’ici la fin d’année. 
La commune a pris en charge les bordures de trottoir, 
réparation des réseaux (électricité, eaux ...). Lorsqu’on se 
lance sur des requalifications aussi importantes sur la 
voirie, la réglementation impose de mettre en place une 
voie pour les cyclistes et nous avons dû élargir la chaussée 
pour pouvoir y ajouter une bande cyclable aux normes en 
vigueur. La largeur restante pour les véhicules à moteur 
étant elle un peu resserrée volontairement pour avoir 
un effet de diminution de la vitesse sur les conseils des 
spécialistes en sécurité routière. 
 
La réalisation de cet ensemble de travaux très important 
devrait atteindre les 1,2 million d’euros en additionnant 
tous les coûts.

L’ensemble de la voie constitue véritablement une très 
belle entrée de ville et va valoriser ce quartier de façon 
importante. Nous avons hâte que les riverains et les 
Champlanais la découvrent ! 

15Travaux en cours ! Eau potable
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TRAVAUX

Travaux route de Villebon : 

REPORTAGE 
PHOTOS

Ancien candélabre

Les équipes de la ville aux côtés des entreprises mandatées

Pose de bordures de trottoirs, des ceintures de stationnement et création des fosses pour les jardinières et les 
plantations d’arbres
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STOP

TRAVAUX

Travaux en cours ! Enrobé

STOP

Rue de la Bretèche



Précisions sur l’avis 
de taxe foncière 2022

L’Etat fixe chaque année un pourcentage d’évolution de la taxe foncière au plan national. 

En 2022, cette augmentation du montant de la taxe représente plus 3.4%. En  2023, elle est annoncée par l’État à 7%.

Egalement, 5 collectivités fixent chacune une partie du taux global de la taxe foncière.

Que finance-t- elle ?

Financement 
du Grand Paris et autres 
établissements publics

Communauté 
Paris- Saclay

TEOM - Taxe 
d’Enlèvement des 

Ordures Ménagères 
(SIOM)

Commune
GEMAPI -Gestion des 

milieux aquatiques 
et Prévention des 

Inondations (SIAHVY)

Automne 2022

FINANCES
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FINANCES

 Le 28 mars 2022, le Conseil municipal a adopté

le budget de la Ville de Champlan. Ce budget est fortement 

impacté par la réduction des dotations de l’Etat et l’absence 

d’évolution de la majorité des recettes fiscales. Les budgets 

des collectivités locales ont en effet été mis à mal depuis 

plusieurs années par les impacts des réformes successives 

qui visent à diminuer leurs ressources et leur autonomie 

tout en leur imposant de plus en plus d’obligations.

 De plus, les vagues successives de la pandémie de 

COVID ont provoqué une désorganisation des chaines 

logistiques de l’économie mondiale et du transport des 

matières et des biens à cette échelle, ce qui entraîne des 

difficultés d’approvisionnement et une flambée des prix 

des denrées, des produits, des biens et des services pour 

les collectivités. L’envolée des prix de l’énergie a provoqué 

une accélération de l’inflation. La guerre en Ukraine 

a aggravé ce contexte avec de lourdes répercussions 

sur l’accès à l’énergie, sur ses prix à venir, ainsi que sur 

l’approvisionnement de certains produits.

 Malgré ce contexte financier très défavorable, les 

budgets des collectivités doivent être équilibrés en 

recettes et en dépenses, contrairement au budget de l’Etat. 

Ces dernières sont donc tenues de mettre en place des 

solutions pour compenser la diminution de leurs recettes et 

l’augmentation de leurs charges. Ces solutions consistent 

en premier lieu dans une maîtrise et une optimisation 

du coût des services publics à travers leurs dépenses de 

personnel et de charges courantes, du maintien ou non 

de certains de ses services et en dernier recours, à une 

revalorisation de la fiscalité locale. Entre 2017 et 2021, la 

ville a ainsi procédé à une réduction de sa masse salariale. 

De ce fait, le nombre de postes a diminué de 18,5% durant 

cette période.

 Malgré ces efforts de gestion importants et de 

recherches d’économies, pour maintenir saines les 

finances de la ville, ces nouvelles contraintes extérieures  

sont très impactantes sur le budget.

qui a été décidé à l’unanimité :

Champlan 38.66%

Saulx-les-Chartreux 38.25%

Palaiseau 34.09%

Moyenne Départementale 37.93%

Longjumeau 41.37%

Igny 43.74%

Relèvement du taux 2022 
de la part communale 
de taxe foncière :

Taxe Foncière Communale sur le Foncier non Bâti : 47,73

Taxe Foncière Communale sur le Foncier Bâti : 38,66  

45

25

35

15

5

40

20

30

10

0

a

a

b

c

d

e

f

g

c eb d f g

Le contexte économique 
du budget communal : 
+ 427 000 € de dépenses 
absorbées par le budget en 2022.

+ 327 000€ euros de dépenses courantes 

en fonctionnement en 2022 liées à la 

crise énergétique et à la flambée des prix 

+ 100 000 euros d’augmentation des salaires 

suite aux mesures de revalorisation des 

salaires des fonctionnaires décidées par l’Etat .

Champlan : Taux quasi-
identique au taux moyen 

départemental 

À retenirLa Ville du Bois 39.74%

Ce nouveau taux du foncier bâti s’aligne au taux moyen départemental observé en 2021. Quant au taux du foncier non bâti, 
il reste nettement inférieur à la moyenne départementale 2021 (68,68).

augmentation 
de 28,99% du 

taux communal



FINANCES

Grâce à la présence de nombreuses entreprises sur son territoire,  Champlan a eu la chance de bénéficier pendant plus de 30 ans 

de recettes dynamiques issues de la fiscalité sur les entreprises qui permettaient d’amortir le financement des services et des 

équipements communaux.

Depuis la réforme de la taxe professionnelle, cette recette, qui s’est d’ailleurs considérablement amoindrie avec les crises économiques 

successives, est  captée directement par l’intercommunalité et ne bénéfice plus intégralement à la commune.

Ce n’est pas de gaieté de cœur que nous sommes désormais contraints de lever un impôt plus important sur le foncier bâti afin de 

pouvoir équilibrer de façon pérenne le budget municipal.

Dès demain, le village va s’agrandir et offrira à terme de multiples services aux habitants : logements nouveaux en parcours 

résidentiel, gare de Tram-trainT12, équipements de santé, éducatifs, et de loisirs. 

C’est cet avenir que nous devons préparer aujourd’hui.

Le budget de la commune est financé depuis toujours et principalement, par la fiscalité économique (taxe sur les entreprises), avec le 

développement de nombreuses sociétés sur un territoire qui a déployé cet atout du fait de l’interdiction de construire de nouveaux 

logements depuis 1975 (liée à la proximité de l’aéroport d’Orly).

La commune n’a plus aucune prise sur cette ressource majeure qui est captée directement par la communauté d’agglomération Paris-

Saclay qui en reverse une partie à la commune. Cette ressource n’évolue plus.

Baisse des dotations de l’Etat

L’Etat verse, depuis les années 1980, une dotation globale de fonctionnement (DGF) pour les services publics gérés 

par les communes. L’Etat versait à notre commune jusqu’en 2014, la somme de 248 000€ par an. Entre 2014 et 2017, 

les dotations ont chuté pour disparaitre complètement.

Ainsi, la commune a perdu 1 600 000 € de recettes entre 2017 et aujourd’hui. Sur la même période, l’Etat a aussi créé 

des dispositifs de péréquation, c’est-à-dire des prélèvements sur les communes « dites riches » vers les communes 

« dites pauvres ». En 2022, ce sont ainsi 125 361€ supplémentaires qui sont prélevés sur le budget de la commune.

Transfert de la fiscalité économique vers la communauté 
d’agglomération : des recettes qui stagnent

Suite à la suppression de la taxe d’habitation et à la 
perte de la taxe professionnelle, la taxe foncière est 
l’unique levier pour la commune lui permettant 
de financer les projets et les services publics 
sur son territoire.

Des réformes fiscales qui dégradent les finances des communes depuis plusieurs années :

Suppression de la 
recette DGF de l’Etat : 
perte de 1,6 million
de recettes entre 
2017 et aujourd’hui.

De très lourdes nouvelles 
dépenses fiscales de 
solidarité imposées par 
l’Etat entre 2017 et 
aujourd’hui : 753 346€

 Ce relèvement permettra de :

Suppression de la taxe d’habitation
Depuis 2017, cette taxe connait une réforme qui aboutit à sa suppression en 2023 pour 

l’intégralité des foyers. Ainsi, 2022 est la dernière année de perception de la taxe d’habitation. 

Une décision courageuse et responsable de la part des élus

• Maintenir l’offre actuelle de services publics de qualité proposés aux Champlanais.

S’inscrire dans le cadre de la Transition Ecologique promue par le décret Tertiaire, la commune est tenue non 
seulement de supprimer toutes les énergies fossiles utilisées auparavant mais également de rénover son patrimoine 
bâti vieillissant selon des normes techniques bien précises induisant des coûts très lourds.  

À titre d’exemple, la ville a lancé la rénovation énergétique du Gymnase de la Butte pour un montant d’1.7 millions d’euros, ce 
qui représente trois fois le budget annuel consacré à la réfection des bâtiments publics.

Faire face aux besoins de financement pour les investissements à venir.

Dimensionner nos services en prévision de l’augmentation de la population.

••
•

Une économie moyenne 
de 715 à 1 206 € est 

réalisée par foyer 
champlanais grâce à la 

suppression de cet impôt.

À retenir

20



FINANCES

Les ressources financières de la ville permettent 
de financer, en priorité, les services publics de 
proximité et le développement du territoire.

Concernant la partie du budget en « fonctionnement » (distinct de la partie « investissement »), le coût de ces politiques en 
2021 peut être réparti ainsi :

L’équipe municipale en place a été élue sur la base d’un programme d’actions et de grands projets de développement du 
territoire (PLU), qui sont en cours d’études ou de réalisation.

Pôle Santé Création de Pôle Culturel du Moulin de la Bretèche

Parking Salle Polyvalente Création de la ZAE du Pré de Paris (orientée filière écoconstruction)

Requalification Route de Villebon Maison de la Nature

Requalification Chemin du Moulin par le Bas Ecole des Saules toiture (isolation et étanchéité) et végétalisation

Travaux de lutte contre les inondations rue du 
Trou Mahet 

Rénovation énergétique du Gymnase

Extension de l’Accueil de Loisirs
Caméras aux entrées de villes (vidéosurveillance)

Mise aux normes et extension du restaurant scolaire 
de la Butte

Financement Navette CPS

Végétalisation de la cour de l’école de la Butte

Renouvellement du mobilier urbain

Futur groupe scolaire  (à moyen terme)

1 9

2 10

4 12

6
14

3 11

5 13

7
15

8

16

17

Deux écoles et 
Restauration Municipale

Voirie, espaces verts et 
cadre de vie 

Bâtiments publics Petite-enfance, 
Jeunesse, Extra-Périscolaire

Culture, Sports, 
Evénements

Action Sociale, Seniors et 
CCAS 

Gratuit sur Champlan : navette, transport 
scolaire,  fournitures scolaires, sorties 
scolaires, stationnement des véhicules 
ou de bennes...

À retenir

Sur 100 euros dépensés en fonctionnement

29 € 22 € 21 € 14 € 10 € 4 €

Ecole intercomunale
des Saules

Mairie

Ecole primaire 
de la Butte

Corridor 
écologique

Corridor 
écologique

Corridor 
écologique

Espace jeunes

ALSH, salle 
polyvalente, 
conservatoire

Foyer Soleil

Vers Paris

Petit     
Champlan

9

4

3

8 7

11

13

16

10

15

17
12 

5

6

2
1

14
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LES RANDOS DURABLES à Champlan,
un événement très apprécié !

M. le Maire Christian LECLERC et Mme Sylvie CHEVALIER, adjointe au Maire en charge des 
Evénements, accueillaient les visiteurs au Moulin de la Bretèche lors d’un Troc aux Plantes 
très convivial. Échanges de graines et de boutures, conseils et bonnes pratiques, bar à tisanes, 
dégustations	de	confitures	maison	:	un joli moment de partage ! 

Trois stands étaient présents : notre syndicat de rivière SIAHVY avec diverses présentations, 
l’ALEC OUEST ESSONNE qui dispense des conseils gratuits et indépendants pour la rénovation 
énergétique des logements et accompagne la transition énergétique du territoire ainsi que le 
RUCHER PÉDAGOGIQUE MUNICIPAL DE CHAMPLAN.

Alors que les rayons de soleil commençaient à percer à travers les nuages, un groupe de promeneurs 
de l’association champlanaise RANDONNÉE PÉDESTRE a lui entamé un circuit à bonne allure qui 
les a mené à un premier point d’intérêt : la future station CHAMPLAN du tram T12, située chemin de 
Chilly. M. Jérôme COTIGNY, responsable de l’Aménagement du Territoire de la ville de Champlan 
a présenté avec efficacité cet important projet structurant  pour la commune : phase des travaux 
et réalisations, calendrier, parcours, fréquence, aménagement des lieux à venir… Dans un second 

La ville de CHAMPLAN a organisé deux manifestations dans le cadre des RANDOS DURABLES, 
initiées par la Communauté d’agglomération Paris-Saclay. 

Dimanche 25 septembre 2022

temps, après une traversée vers l’ouest et le 
passage par un petit sentier arboré, le groupe 
a découvert le nouveau corridor écologique 
mis en place par la Municipalité, rue des 
Acacias.
M.	 COTIGNY	 a	 détaillé	 l’aménagement 
paysager spécifique : plantations avec choix 
d’espèces locales, favorables à la Biodiversité 
(habitat, nourriture pour oiseaux et insectes, 
pollinisateurs…)	et	respectant		les différentes 
contraintes des gestionnaires des réseaux 
routiers et d’électricité. 
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Mme Elise GUILLEMOT, responsable des 
Espaces verts et de la Voirie, y attendait les 
promeneurs. Elle a fait partager sa passion 
pour les plantes et a révélé mille anecdotes 
horticoles dans ce jardin suspendu qui a 
connu ces derniers mois d’importants travaux. 
Couleurs, senteurs, toucher, vision… Les sens 
sont stimulés dans cet espace souhaité et 
pensé par M. le Maire, créé par les Services 
Techniques et le service Aménagement du 
Territoire, en partenariat avec le Conservatoire 
National des Plantes à Parfum, Médicinales et 
Aromatiques de Milly-la-Forêt. 

La randonnée s’est poursuivie par la découverte d’un petit trésor encore tenu secret… le tout 
nouveau Jardin des Sens du Parc Municipal Boyer (fermé pour sécurisation des arbres qui ont 
souffert	de	la	sécheresse,	avant	réouverture	prochaine).

En milieu de matinée et sous un grand ciel bleu, le groupe a rejoint le parc du Moulin de la Bretèche 
où les attendait l’animation phare du programme : la visite commentée du très impressionnant 
chantier du SIAHVY qui est présenté dans les pages suivantes.
Cet événement fut aussi l’occasion pour M. le Maire de remettre une attestation de formation aux 
élèves qui ont suivi les cours d’apiculture du RUCHER PÉDAGOGIQUE sous l’égide de M. René 
VICOGNE ainsi qu’une récompense aux participants du concours des Jardins et Balcons Fleuris 
2022. Un grand bravo !
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Fruitiers, plantes locales vivaces, rares ou comestibles ont ravi les promeneurs qui se sont baladés 
le long des terrasses.  Les collections de fleurs colorées ont fait leur effet. C’est le cas du cercle 
chromatique qui reprend une couleur dominante par massifs plantés, rappelant un bel arc-en-ciel. 
Nous présenterons plus en détails cette réalisation faite complètement en interne par les agents 
des services techniques qui ont fait un travail incroyable !



Afin	d’atteindre	les	objectifs	de	la	Directive	Cadre	sur	l’Eau	et	notamment	l’atteinte	d’un	bon	état	écologique	
d’ici à 2027, la restauration des continuités écologiques, qu’elles soient latérales ou longitudinales, est 
primordiale.	En	réponse	à	cette	Directive	Européenne,	le	Syndicat	Intercommunal	pour	l’Aménagement	
Hydraulique	de	la	Vallée	de	l’Yvette	(SIAHVY)	a	réalisé	le	Programme	de	Restauration	et	de	Gestion	
Ecologique	(PRGE)	afin	de	planifier	les	opérations	sur	le	Bassin	Versant	de	l’Yvette.	Le	projet	de	restauration	
écologique	du	Moulin	de	la	Bretèche	s’inscrit	dans	cette	réflexion	globale	menée	depuis	2016,	et	ce	jusqu’à	
la	RN20	à	Longjumeau.	Le	SIAHVY	continue	donc	à	travailler	sur	ce	secteur,	en	distinguant	2	tronçons	
complémentaires :

En partenariat avec la commune de Champlan, propriétaire du 
site, le SIAHVY mène ce projet de restauration de la continuité 
écologique sur un linéaire de 195 mètres.

Ancien moulin à grains puis fabrique de papier et centre de 
loisirs de la ville de Bagneux, le Moulin de la Bretèche utilisait 
la force de la rivière Yvette et conserve les traces de ses activités 
passées. La vanne et le déversoir, encore en place, empêchent la 
libre circulation des poissons mais aussi des sédiments.

Restauration des fonctionnalités 
écologiques de la rivière Yvette sur le site 
du Moulin de la Bretèche

second semestre 2022
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D’une part, l’Yvette en aval du Moulin de la Bretèche et la Morte-Eau, avec un objectif de lutte contre les inondations 
et réhabilitation de zones humides et zone naturelle d’expansion des crues sur un linéaire d’environ 2,4km. 
Et d’autre part, le rétablissement de la continuité écologique aujourd’hui contrainte par les différents ouvrages sur le 
moulin de Saulx-Les-Chartreux.

La restauration écologique de l’Yvette sur le site du Moulin de la Bretèche est donc englobée dans ce vaste 
programme	de	travaux	visant	l’ensemble	du	linéaire	de	la	rivière	et	ses	affluents,	décomposé	en	trois	étapes	:	

La	restauration	morphologique	des	cours	d’eau	(reméandrage	des	cours	d’eau	dans	leur	lit	d’origine)
Le rétablissement de la continuité écologique (par l’effacement des barrages et autres obstacles à la 
circulation	des	animaux	aquatiques	et	des	sédiments)
La préservation des zones humides et des zones naturelles d’expansion de crues.



Le site est également marqué par des berges artificielles et la présence de la Renouée du Japon, espèce 
exotique envahissante.
Ce projet consiste en un déplacement de l’Yvette vers le point le plus bas du site, sur un tracé plus libre, 
recréant un aspect naturel pour la rivière, avec la suppression des foyers de Renouées du Japon et la création 
de berges végétalisées, propices à l’installation d’une flore et d’une faune typiques des bords de cours d’eau.
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RESTAURATION DES CONTINUITÉS ÉCOLOGIQUES
ET RECONNEXION À LA ZONE HUMIDE

Le projet en quelques chiffres

+1 946 m2 de Zone Humide
-750m2 de Renouée du Japon
1 Ouvrage Hydraulique supprimé 
950 000 € TTC

ENVIRONNEMENT

L’invasive «renouée du Japon» 
avant éradication

Moulin de la Bretèche



Ces travaux permettent de reconnecter l’Yvette à 
la zone humide existante et de l’agrandir pour 
former un ensemble cohérent le long de la rivière, 
sur une surface d’environ 6 558 m². De nouvelles 
espèces locales pourront s’approprier ces espaces, 
telles	 que	 les	 odonates	 (libellules),	 sensibles	
à la végétalisation des berges, les amphibiens, 
les poissons qui trouveront un nouveau lieu de 
reproduction	(frayère),	le	martin-pêcheur	qui,	lui,	
trouvera un site de nourrissage.

Après des études de conception et la réalisation 
des dossiers réglementaires, les premiers travaux 
préparatoires ont débuté au 1er trimestre 2022, 
avant la période de reproduction des oiseaux, le 
chantier principal quant à lui, a démarré en août 
pour se terminer à la fin de l’année. C’est ainsi 
que le 18 octobre dernier, nous avons pu assister 
à l’ouverture de la rivière sur son nouveau lit ! Le 
bras nouvellement créé au plus proche de son tracé 
naturel, s’est peu à peu rempli, offrant le spectacle 
d’une véritable bascule d’un lit de rivière à un autre.
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Le dimanche 25 septembre, lors des RANDOS 
DURABLES, cet impressionnant chantier a été 
présenté par M. le Maire et Mme Laura TUAL, 
chargée d’opération rivières et zones humides pour 
le	SIAHVY,	aux	nombreux	champlanais	et	visiteurs	
extérieurs qui ont pu découvrir chaque étape du 
projet. 

Ce projet de grande envergure dont l’objectif principal 
est la restauration de la continuité écologique, a été 
applaudi par tous les participants, heureux de voir la 
rivière reprendre son cours et son fonctionnement 
naturels (régulation de crues, développement de la 
biodiversité),	sans	compter	les	travaux	d’éradication	
de l’espère invasive, la Renouée du Japon. 
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Le 18 octobre, un moment fort : l’Yvette a retrouvé son cours naturel !

ENVIRONNEMENT

Nouveau bras

Ancien bras

Pêche de sauvegarde
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« Le SIAHVY envisageait un projet très intéressant de restauration écologique des berges de l’Yvette au niveau 
du domaine du Moulin de la Bretèche, mais qui n’était pas encore planifié. Sachant que nous allons entamer 
d’importants travaux en lien avec la création du futur pôle culturel situé sur ce site communal, nous nous sommes 
rapprochés du syndicat de rivière et leur avons demandé de programmer cet important chantier avant que ne 
débute le nôtre. En effet, nous prévoyons en ces lieux à la fois des travaux d’aménagements paysagers du parc mais 
également de grands travaux de réhabilitation des bâtiments. 

A l’issue de plusieurs réunions techniques, entre la Municipalité, notre bureau d’étude et les équipes du SIAHVY, 
nous avons réussi tous ensemble à définir un projet qui puisse intégrer les modifications techniques et écologiques 
pour un meilleur fonctionnement de l’Yvette, conjugué à un aménagement paysager du parc qui soit qualitatif et 
complémentaire pour satisfaire à la fois toutes les parties prenantes.

En effet, le tracé de l’Yvette actuel, appelé bras perché, passait très près du Moulin pour alimenter en eau la roue 
utilisée pour l’activité industrielle. Un seuil en béton permettait une chute d’eau d’environ 1,20m de hauteur qui 
donnait à l’eau de la vitesse pour les besoins de l’activité de meunerie. L’objectif du SIAHVY était d’effacer cet ouvrage 
afin de permettre la restauration de la continuité écologique et ainsi de créer une zone naturelle d’expansion de crue. 
Egalement, l’enjeu était de remettre le lit de la rivière à son emplacement historique dans le point bas du terrain 
et permettre ainsi une libre circulation des poissons et de la faune aquatique afin de pouvoir proposer des berges 
favorables à la Biodiversité par la mise en place de plantes hélophytes, qui vivent les pieds dans l’eau. L’ancien 
passage canalisait l’Yvette avec des parois verticales alors que maintenant nous avons des berges en pentes douces.   

Carnet de bord de
M. le Maire Christian LECLERC 

Restauration écologique de l’Yvette

Sur ce tronçon, nous étions au première loge pour assister jour après 
jour aux travaux très impressionnants des prestataires du SIAHVY (dont 
Vinci Construction Maritime et Fluvial) et du MOE INGETEC dirigé par 
le syndicat. Le nouveau lit a été créé en 8 semaines. Au préalable il a été 
nécessaire de réaliser sur un linéaire conséquent l’éradication de la plante 
invasive Renouée du Japon sur les deux berges.  Chaque semaine, une 
réunion de chantier était faite entre le syndicat, la ville et les différentes 
entreprises. 

Le nouveau lit de la rivière constitué d’éléments de pierres calcaires de 
différentes tailles et en quantité très impressionnante nous offre aujourd’hui 
une eau claire et limpide, chantante sur toute la traversée du site. Le parc du 
Moulin de la Bretèche est désormais traversé par une eau très dynamique, 
qui nous rappelle les petits torrents de montagne. 

Un grand merci à toutes les équipes qui ont su conjuguer leurs contraintes 
inhérentes à la gestion de la rivière et les attentes de la ville sur cette 
parcelle riche d’un très fort potentiel, à la fois paysager et réservoir de 
Biodiversité. Nous avons hâte de faire découvrir à la population cette 
réalisation très réussie ! Encore bravo, merci au SIAHVY et à ses équipes ! » 
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ENVIRONNEMENT
RÉUNION AU SUJET DES NUISANCES 

SONORES & AÉRIENNES DE 
L’AÉROPORT D’ORLY

DRAPO et la commune de Champlan proposent donc plusieurs solutions pour améliorer la vie des riverains 
de l’aéroport : 
•	 Allonger la durée de couvre-feu pour permettre aux habitants d’avoir 8h de sommeil consécutives 

hebdomadaires (minimum recommandé par l’OMS et règlement de l’UE non respecté par la France)
•	 Baisser le nombre de créneaux annuels à 200 000 au lieu de 250 000 aujourd’hui
•	 Faire appliquer la procédure de décollage à moindre bruit
•	 Améliorer la prise en charge financière des travaux d’insonorisation par ADP
•	 Prendre en compte véritablement la concertation qui s’était déroulée en 2021 pour l’élaboration du PPBE 

(Plan de prévention du bruit dans l’environnement).

L’association de Défense des Riveraines de l’Aéroport Paris-Orly (DRAPO) a organisé pour la première fois à 
Champlan, à la salle polyvalente, une réunion publique d’information, pour rencontrer et débattre avec les habitants 
et les élus se trouvant à l’ouest des pistes d’Orly, après s’être rendue à l’est (à Yerres) plus tôt dans le mois. 
Une centaine de personnes était présente,  dont des élus de communes voisines ou du 
Conseil Départemental de l’Essonne. La réunion a débuté par une prise de parole de M. le Maire Christian 
LECLERC qui a tenu à rappeler l’impact du trafic aérien sur la santé des Champlanais qui se trouvent en 
première ligne, ainsi que sur le développement de la commune, très contraint depuis 50 ans par le Plan 
d’Exposition au Bruit qui couvre 80% de son territoire. Jean-François VIGIER, Maire de Bures-sur-Yvette et 
Nicolas MEARY, Maire de Brétigny-sur-Orge et Vice-Président du Département de l’Essonne sont également 
intervenus.

DRAPO a ensuite exposé lors d’une présentation très éclairée, les enjeux majeurs que posait aujourd’hui 
l’aviation civile non pas seulement au niveau local d’Orly, mais également à l’échelle mondiale : 
•	 L’aviation représente aujourd’hui 6% des émissions de CO2 dans le monde 
•	 Le TGV est un moyen de transport 85 fois moins polluant que l’avion

Malgré l’impact sur l’environnement et sur la santé publique que le trafic aérien pose, le nombre de passagers 
a augmenté significativement à Orly, passant de 27 millions de passagers en 2013 à 33 millions de passagers 
en 2018. Et si le COVID a apporté une trêve sonore très appréciée par les riverains, le trafic d’avant COVID a 
repris de plus belle depuis le début de l’année 2022.

La présentation s’est conclue par une invitation à se joindre à la manifestation organisée par DRAPO à Orly le 
15/10/2022, et un jeu de questions-réponses entre les membres de l’association et le public. 

M. le Maire et plusieurs Champlanais se sont déplacés à Orly pour rejoindre les manifestants à la mi-octobre 
et réclamer des améliorations notables. M. le Maire en a fait la demande lors de sa prise de parole. 

jeudi 29 septembre 2022
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Comme chaque année, la Fête Champêtre est 
un rendez-vous attendu par les habitants de 

CHAMPLAN. Le 5 juin, les visiteurs étaient invités 
à voyager autour du thème Trésors des Caraïbes… 
Quel plaisir de se retrouver et quelle belle journée 
autour d’animations et de spectacles variés, entre 
îles et pirates ! 

M. le Maire Christian LECLERC a indiqué : « Le millésime de la Fête Champêtre 2022 fera partie 
des grandes dates des animations de la commune de Champlan. Nous étions tous inquiets car 
la météo annoncée quelques jours auparavant laissait supposer de connaître une journée bien 
arrosée… Heureusement il n’en fut rien et le dimanche a été ensoleillé ! 

Un très grand merci aux équipes techniques qui se sont mobilisées immédiatement 
samedi pour sécuriser le site pendant les fortes pluies et ont procédé au démontage du 
matériel dans des conditions extrêmes. L’équipe était à pied d’œuvre dès le lendemain 
pour tout remettre en place dans des délais courts et garantir le succès de la fête.

dimanche 5 juin 2022

Fête Champêtre :
trésors des caraïbes

M. le Maire et la troupe équestre quelques minutes avant le 
spectacle « Pirates ! »

Superbe vaisseau pirate échoué, bravo 
à M. Fred GRAND, responsable Bâtiment, pour sa créativité  

ÉVÉNEMENTS
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J’en	profite	pour	remercier	chaleureusement	le	travail	de	l’ensemble	des	équipes	de	la	ville	(services	
techniques, service restauration et entretien, services administratifs, accueil de loisirs, espace jeunes, 
police	municipale…)	qui	se	sont	mobilisées	des	mois	durant	pour	organiser	cet	événement	majeur.	
Je remercie vivement l’investissement des élus, tout particulièrement Mme  Sylvie CHEVALIER, 
adjointe en charge des Événements et également de l’ensemble des bénévoles (membres 
des	 associations,	 jeunes	 de	 la	 Loco)	 qui	 sont	 venus	 apporter	 leur	 aide	 pour	 finaliser	
le montage, les décors, l’encadrement des structures…Et bien sûr M. Tristan TRAMONI, 
responsable du service Culture, Sports, Communication et Evénémentiel, qui est le 
maillon central de l’organisation et de la coordination des festivités.

Sympathique moment d’impro avec la Compagnie Ludique 
d’Improvisation Champlanaise

ÉVÉNEMENTS
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Merci encore pour votre aide et pour votre contribution précieuse à la réussite de ce moment, très 
attendu de la population Champlanaise après deux années de Covid et d’annulation de tout moment 
festif,	et	même	par	les	villes	voisines	qui	sont	fidèles	au	rendez-vous	!

Somptueux décor de l’île perdue des pirates de l’Espace JeunesPirates en goguette

Danses par l’association KaManiok

ÉVÉNEMENTS
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Ces moments forts auprès de la population, vécus et partagés par les différents services qui 
interviennent	aux	côtés	des	élus,	sont	des	moments	uniques	qui	laisseront	des	souvenirs	inoubliables	
de connivence, et d’estime pour les talents exprimés.

Bravo à tous, pour vos talents cachés, votre professionnalisme et votre créativité ! 
Et à l’année prochaine ! »

À l’abordage du mur de grimpe 

ÉVÉNEMENTS
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ÉVÉNEMENTS
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Et bien sûr merci aux Champlanaises et aux Champlanais, de toutes les générations, qui ont noté ce 
rendez-vous dans leur agenda. Prochain rendez-vous : dimanche 28 mai 2023 ! 

Merci pour votre présence, en espérant que petits et grands garderont de beaux souvenirs de ces 
moments partagés et conviviaux au sein de l’écrin de verdure du Parc Municipal Gravelin. Le feu 
d’artifice	en	musique	a	conclu	cette	journée	en	beauté	!

ÉVÉNEMENTS



Les enfants du centre de loisirs de CHAMPLAN ont assisté à un spectacle 
de jonglerie et de zoomorphie dans le parc municipal Gravelin, organisé 
dans le cadre du festival des arts de rue ENCORE LES BEAUX JOURS.

Le FORUM DES ASSOCIATIONS est un 
rendez-vous incontournable de la rentrée ! 
M. le Maire Christian LECLERC et Mme Valérie 
OSTYN, adjointe au Maire en charge des 
Associations et du Conservatoire Municipal 
de Musique remercient vivement toutes les 
associations présentes lors de cet événement 
de rentrée.

Forum des Associations
Samedi 10 septembre 2022

Merci au Conservatoire Municipal pour son concert 
improvisé et aux jeunes de La Loco pour leur aide précieuse.

Les enfants ont ri, se sont divertis... en regardant cette représentation originale de LITTLE GARDEN. 
Merci à Animakt La Barakt et à la Communauté d'agglomération Paris-Saclay pour l'organisation 
de cet événement.

Pour plus de renseignements sur la nouvelle association de danse et de gym : 
https://dansomanie.fr/

Photos :  Animakt_ELBJ 2022 _ Alexis Nys

Festival des arts de rue 
Encore les Beaux Jours Mercredi 14 septembre 2022

ÉVÉNEMENTS
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ALSH

Animation nature pour les enfants du centre de Loisirs 
avec la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) 

Dans le cadre d’ESSONNE VERTE 
ESSONNE PROPRE, une vingtaine d’enfants 
du centre ont participé à une randonnée 
découverte au plan d’eau de Saulx-les-
Chartreux, accompagnée de l’animateur de 
la LPO, Thomas et de leurs animateurs du 
centre. 

Le temps magnifique était 
propice à repérer et suivre les 
envols majestueux de grands 
oiseaux qui habitent ou nichent 
dans l’ile située au cœur du lac, 
classée réserve naturelle. 

Grâce à des jumelles, les enfants ont pu découvrir la faune qui se 
cache sur les berges, dans les marais et les prairies humides. Une 
découverte de la Biodiversité très plaisante pour tous grâce aux 
commentaires et à l’expertise de Thomas. 
Merci à la LPO pour cette balade pédagogique ! 

18 mai 
2022
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CCAS
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Un Tour à Tours 
lundi 19 septembre 2022

45 personnes ont participé à la sortie organisée 
par le CCAS à Tours, dans une ambiance très conviviale 
où les nouveaux séniors Champlanais ont fait 
connaissance avec leurs voisins.

Grâce à une météo particulièrement clémente, les amateurs de photo 
ont pu réaliser de beaux clichés illuminés par le soleil tourangeau. 

Après un délicieux déjeuner en 
centre-ville, visite du Musée du 
Compagnonnage présentant tous 
les corps de métiers artisanaux 
ainsi qu’une exposition dédiée à 
la charpente en cours de recons-
truction de Notre-Dame de Paris. 
Pour les plus gourmands, le nougat 
de Tours (qui est une tarte remplie de 
fruits confits !) a amusé les papilles. 
Merci à Laetitia SERVOIR-ANGELI, 
responsable du service Accueil à la 
Population, pour son aide à l’organi-
sation et pour son accompagnement 
lors de cette sympathique sortie. 

Les promeneurs ont admiré la 
superbe cathédrale

 et ses magnifiques vitraux. 

 C’était une belle journée, débutée très 
tôt. Ces moments conviviaux et amicaux sont 

toujours appréciés par les séniors et renforcent le 
lien social si cher à notre petit village. Nous avons eu 

plaisir à nous retrouver tous ensemble à l’hippo-
drome de Vincennes  en octobre !  

indique Patricia VERCAIGNE, Vice-présidente du CCAS.
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C’était la deuxième édition de ce “temps du Jazz“ ce samedi 14 Mai, à 
l’initiative d’Amaury CHAUMOND, professeur au Conservatoire de musique de 
Champlan	depuis	la	rentrée	2017.	Guitariste	diplômé́́ du Centre des Musiques 
Didier LOCKWOOD et	du	Diplôme	d’Etat	de	Jazz,	il	conjugue	son	activité	de	pédagogue	
avec celle de musicien de jazz sur la scène parisienne. 

Ce spectacle a eu pour principale vocation d’apprendre à des élèves d’âges et 
niveaux différents, la communication et le partage à travers ce langage universel 
qu’est la musique. 

La soirée s’est organisée en 3 parties à la salle polyvalente : La Chorale des enfants, 
dirigée par Augustin DESPREZ et accompagnée par un atelier de la classe de Jazz…

Le concert des professeurs dans un 
répertoire	autour	de	Miles	DAVIS	avec	:	Nicolas	DELOMMEL,	
Saxophone,	Thomas	PICCOLO,	Violon,	Georges	LE	SAYAH,	
Batterie,	Ayumi	SUNAZAKI,	flûte,	Mathieu	SCALA,	Contrebasse	
(musicien	invité)	et	à	la	guitare	Amaury	CHAUMOND.

La Jam Session, a rassemblé élèves, anciens élèves, et musiciens 
de passage venus pour jouer avec l’équipe des professeurs…

Ce fut une belle soirée, un moment partagé et suspendu, où les 
mélodies ont invité les spectateurs à un voyage musical. 

Tous à vos instruments pour la prochaine édition en Mai 2023! 

« Les élèves et les professeurs nous ont permis de passer un très bon moment, dans une 
ambiance chaleureuse et décontractée, pour découvrir tout un univers jazz. Leur passion 
se ressent et cela fait plaisir ! N’hésitez pas à venir les écouter et les soutenir lors d’un 
prochain concert !»

Valérie OSTYN, adjointe au Maire en charge des Associations et du Conservatoire 
Municipal de Musique

Concert Jazz avec le Conservatoire 
Municipal de Musique 

14 mai 2022

CONSERVATOIRE
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Du dimanche 24 au vendredi 29 juillet 2022, ce sont 14 jeunes 
accompagnés de 4 animateurs de la ville qui ont eu la chance 
de	bénéficier	d’un séjour en Dordogne et ses environs.  

Il	s’agit	d’un	projet	de	départ en vacances	autonomes	afin	de	
favoriser le sens des responsabilités des jeunes, d’encourager 
leur propre initiative et autonomie, de développer le vivre 
ensemble et de faciliter l’accès des jeunes à un nouvel 
environnement. 

Ce projet culturel a été porté par les jeunes participants 
afin	 qu’ils	 puissent	 être	 acteurs	 de	 leur	 projet.	 Ils	 ont	
construit ce séjour avec le soutien de l’équipe d’animation 
de l’Espace Jeunes. Ensemble, ils ont organisé les visites de 
sites historiques et choisi les différentes activités (canoë, 
spéléologie,	randonnées	etc.).

ESPACE JEUNES

Séjour Eté de l’Espace Jeunes :
 un voyage exceptionnel au bord de la

Dordogne!



C’est le meilleur séjour d’été que nous ayons jamais fait ! 
Un groupe incroyable, solidaire, bienveillant entre eux... Ils ont 
donné une belle image des jeunes de la région parisienne, avec 
un comportement incroyable ! Collonges la Rouge, Souillac, 
Rocamadour, une vraie découverte pour tous... Pour les jeunes, 
le Gouffre de Padirac a été un moment extraordinaire... Ils 
en ont pris plein les yeux dans cette excursion à pied et en 
barque... Plus personne ne parlait, complètement abasourdis 
par la beauté du lieu ! Pendant ce séjour, tous ont ressenti cette 
sensation de liberté et de dépaysement !

   déclare Julie SAURON, directrice de l’Espace Jeunes

Les jeunes se sont épanouis et sont repartis avec 
plein de souvenirs ! 

Ce séjour, totalement gratuit pour les jeunes, 
a	 pu	 voir	 le	 jour	 grâce	 à	 un	 co-financement	 de	
la Municipalité de Champlan et de la Caisse 
d’Allocations Familiales de l’Essonne.

41
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C
’est durant l’année scolaire 2021/2022 que le projet d’école de la Butte a été consacré 
au thème du cirque ! Après sept semaines de découverte et de pratique des disciplines 

circassiennes	(jonglerie	avec	différents	agrès,	équilibre	et	acrobatie),	chacune	des	8	classes	
de l’école a conçu et réalisé plusieurs numéros devant les parents d’élèves lors de deux 
représentations exceptionnelles le 31 mai et le 7 juin au gymnase. 

Ce travail a été réalisable grâce à l’intervention de Laurent avec son matériel, professionnel 
du Cirque d’Orge, ainsi qu’à la mise à disposition du gymnase et à l’intervention régulière 
des Services Techniques de la Mairie de Champlan. 

L’union de toutes ces ressources humaines et matérielles a donné lieu à un joli spectacle dont 
les	enfants,	quel	que	soit	leur	âge,	étaient	très	fiers.	Les	élèves	et	l’équipe	pédagogique,	tous	
très investis, ont été ravis de participer à ce projet ! 

Vivement l’année prochaine pour de nouvelles aventures artistiques et sportives !

Mme ABER, directrice de l’école primaire de la Butte

ÉCOLES
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Mme Aber
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« Le projet cirque initié par l’école de la Butte et soutenu en partenariat par la 
Municipalité fut une superbe réussite. Toutes les classes de la maternelle au CM2 
ont pu découvrir et pratiquer les riches et variées disciplines circassiennes de mars 
à juin 2022 au gymnase. Ce projet a été financé à 60% par la Municipalité qui a à 
cœur d’accompagner au mieux les projets pédagogiques de l’équipe enseignante, 
très dynamique et investie pour la réussite de nos enfants.

De plus en mai, les élèves ont pu assister à une représentation du cirque Bormann à 
Paris, grâce à un partenariat avec la mairie qui a financé les entrées au spectacle, à la 
grande joie des enfants.

Un grand bravo pour nos jeunes artistes qui ont révélé de nombreux talents ! »

M. Daniel TRAMONI, adjoint au Maire en charge du Scolaire

ÉCOLES

Champlan
43
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ÉCOLES

Alors qu’une nouvelle année scolaire a débuté, retour en photos sur des moments forts 
qui ont marqué cette école située au Petit-Champlan, qui accueille une centaine d’enfants, 
de Champlan et de Longjumeau, sous la direction de Mme KALLERT LALU. 

Pour une plongée parmi ses activités, la directrice et son équipe pédagogique signent ce 
reportage au plus près des enfants !

À l’occasion de la fête du printemps à l’école Les 
Saules,	les	élèves	ont	pu	venir	déguisés.	 Ils	ont	
assisté au spectacle « le Bal des Animaux » de la 
compagnie Dans les bacs à sable.

L’école maternelle intercommunale LES SAULES :

1) La fête du printemps

souvenirs de sorties !
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ÉCOLES

Le 15 avril, les PS/GS de l’école des Saules ont été se balader 
dans	le	magnifique	Parc	de	Sceaux	pour	observer	la	nature	
qui se réveillait.

Le printemps était bien au rendez-vous: les enfants ont pu 
écouter le chant d’un rouge-gorge, voir brouter des moutons, 
admirer les cabrioles d’un écureuil et observer les cerisiers 
japonais	en	pleine	floraison.

Au mois de mai, la classe de grande section est allée au Musée en Herbe, situé à Paris 
près du Louvre, à la découverte d’un artiste de Street Art. Les élèves ont pu laisser place 
à leur créativité pour créer une œuvre.

2) La sortie au Parc de Sceaux

3) Musée en Herbe
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ÉCOLES

Les élèves de maternelle de l’école des Saules et  les élèves de l’école de la Butte se sont retrouvés 
pour la « rencontre athlétisme».

Les	épreuves	ont	rassemblé	6	classes	au	stade	de	Champlan;	au	programme	:	parcours		relais,	
course de vitesse, lancer de vortex et mini cross. 

1) Rencontres d’athlétisme de l’école des Saules et de la Butte 

Des Moments partagés et privilégiés entre les élèves 
maternels des deux écoles de CHAMPLAN

Les élèves ont participé avec entrain en gardant un esprit d’équipe 
remarquable. La manifestation s’est terminée par un pique-nique, 
moment convivial  très attendu ! Les deux écoles ont pour souhait de 
poursuivre les échanges et rencontres lors de manifestations diverses en 
lien avec les projets d’apprentissage, dans l’objectif d’assurer une liaison 
constructive entre l’école maternelle et l’élémentaire.

Nous remercions les services municipaux pour leur aide logistique.

L’équipe de l’école des Saules et Mme BONTEMPS (Professeur à l’école 
de la Butte, niveau PS/MS).
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ÉCOLES

2) Rencontre «Narramus» 

Les élèves de grande section de l’école des Saules sont venus à l’école de la Butte lundi 4 juillet 
pour visiter la classe de CP.

Suite à la visite, les élèves de grande section de Mme Kallert-Lalu et de Mme Pécriaux ont rencontré 
les élèves de PS/MS de Mme Bontemps autour d’un temps de présentation théâtrale.

Des élèves narrateurs ont raconté et des élèves comédiens ont joué l’histoire travaillée, «Suzie 
petite oie regarde derrière toi» et «Le jour où le loup gris est devenu bleu». 

De nombreuses compétences ont été travaillées : le langage oral, la mémorisation du lexique, la 
compréhension	fine	de	la	lecture,	le	jeu	théâtral...	
Ce temps de rencontre s’inscrit dans un travail de continuité pédagogique 
du	cycle	1,	la	finalité	étant	la	présentation	aux	autres	classes.	Un	moment	
convivial très apprécié de tous !

Actualité : Mme BONTEMPS a quitté l’école de la Butte en novembre 2022 
pour devenir conseillère pédagogique de circonscription. Merci à elle pour 
son investissement. Elle est remplacée à temps complet par Mme CORRE.
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SÉCURITÉ

La Ville a œuvré cet été à renforcer de nouveau la sécurité routière aux abords des écoles par des actions 
complémentaires à celles précédemment entreprises. 

Force est de constater qu’il arrive parfois que certains véhicules traversent la ville de Champlan à une vitesse 
excessive, notamment aux abords des écoles qui sont situées sur un axe traversant, en sens unique, la route 
de Versailles pour l’école primaire de la Butte et l’école intercommunale des Saules.  Des aménagements ont 
également été prévus rue Jean Jaurès pour la maternelle du Petit-Champlan qui donne également sur cette voie.   

La Ville avait déjà investi dans un panneau radar 
pédagogique	qui	affiche	la	vitesse	des	véhicules,	
des passages piétons à feux à déclenchement 
par les piétons et à récompense, pour réguler la 
vitesse des véhicules, des campagnes annuelles 
de marquage pour rendre visibles les traversées 
lorsqu’elles s’effacent, un dégagement de 5 mètres 
en amont du passage piéton de tout obstacle à la 

visibilité	(places	de	stationnement),	la	présence de 
la police municipale selon les capacités du service 
aux heures d’entrée et de sorties des écoles.

L’expérience en sécurité routière montre que 
l’amélioration des comportements et celle de 
la sécurité des piétons passent par la qualité de 
l’aménagement de la traversée piétonne.

Aussi,	afin	de	renforcer de manière efficiente la visibilité des passages 
protégés et de sécuriser les enfants et les piétons, la commune 
de Champlan a étudié différentes solutions dans le but de réduire 
la vitesse des automobilistes. Elle a ainsi pris attache auprès du 
Conseil Départemental de l’Essonne, la route de Versailles étant une 
départementale	(RD117)	et	s’est	adressée	à	une	entreprise spécialisée 
dans la signalisation routière et l’aménagement urbain. 

M. le Maire	a	pris	un	arrêté	afin	de	limiter la vitesse des véhicules à 30 
km/h aux abords des écoles. La police municipale et les gendarmes ne 
manqueront pas de verbaliser les contrevenants.

Opération Sécurité Routière 
aux abords des écoles

Rentrée scolaire 2022
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SÉCURITÉ
En Juillet 2022	afin	que	tout	soit	prêt	pour	la	rentrée,	nous	avons	ainsi	consolidé la signalétique sur les 
secteurs de l’école de la Butte et de l’école des Saules avec les aménagements suivants :

Pose de radars pédagogiques sur candélabre au   
Petit Champlan 

Marquage au sol pour augmenter la perception 
du passage piéton par les véhicules au niveau de 
l’école

Pose de panneaux signalant la présence d’une 
école et celle d’enfants traversant la voie

Pose de panneaux	«	contrôles	radars	fréquents	»

Pose de panneaux « vitesse limitée à 30km/h »

Pose de barrières fixes au niveau du passage 
piéton		(route	de	Versailles/école	des	Saules)

Travaux de rénovation de peinture des passages   
pour piétons 

Pour	pouvoir	financer	la	réalisation	de	cette	opération,	la	mairie	de	Champlan	a	bénéficié	d’une	aide	
financière	du	Conseil	Régional	d’Île-de-France	à	hauteur	de	6	000	€.	Le	montant	total	du	projet	
s’élève à 22 956 €. La mairie de Champlan a pris à sa charge l’enveloppe restante sur ses fonds 
propres. Le Conseil Municipal remercie la Région Ile-de-France pour son aide précieuse.
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Durant le mois de septembre 2022, 
la Municipalité de Champlan a fait réception de plusieurs messages 
de mécontentements concernant la ligne 199 exploitée par la RATP 
qui traverse la commune de part en part, avec une mention parti-
culière concernant la desserte scolaire du collège Pablo Picasso de 
Saulx-les-Chartreux.

Les	difficultés	rencontrées	dans	les	transports	sont	une	problématique majeure, particulièrement mise en avant dans 
la presse, évoquant la pénurie exceptionnelle de chauffeurs. La compétence des transports relève de la région Ile-de-
France et de l’autorité organisatrice de la mobilité IDF Mobilités. 
Ainsi, par la voix de sa présidente Mme Valérie PECRESSE, la Région met en place une prime exceptionnelle	afin	
d’inciter à la formation de futurs conducteurs de bus.

Le 28 septembre, lors de son conseil communautaire, les élus ont ainsi voté une motion relative aux dysfonctionne-
ments du service de bus sur le territoire de l’agglomération Paris-Saclay. M. le Président s’est montré très attentif à 
la problématique rencontrée par les Champlanais et a accepté l’initiative de M. le Maire de rajouter un paragraphe 
spécifique	à	ce	texte	évoquant	les dysfonctionnements actuels rencontrés sur les lignes historiques de la RATP, dont 
la ligne 199 fait partie.

Extrait de cette motion 

Par ailleurs, une réunion a été organisée courant octobre entre les managers de la ligne  199  , le Maire et ses services administratifs. 
Ces	derniers	ont	entendu	les	griefs	faits	à	l’encontre	de	la	ligne	et	ont	explicité	les	nombreuses	difficultés	rencontrées	lors	de	la	rentrée.	
La situation n’est pas encore optimale mais une amélioration notable a été reconnue. Un point d’étape sera fait à nouveau 
prochainement, la Municipalité restant à l’écoute de ses concitoyens sur ce sujet. 

Mobilisation de la Municipalité 
suite aux signalements reçus 
concernant la ligne

Les Maires restent les premiers interlocuteurs des citoyens à ce sujet et cherchent à aider à apporter des réponses 
concrètes pour les usagers. En ce sens, M. le Maire Christian LECLERC s’est saisi des courriers de signalement et en a 
fait part à M. le Président de la Communauté d’Agglomération Paris-Saclay Grégoire de LASTEYRIE, délégué spécial 
aux	Mobilités	durables	à	la	Région	et	Premier	Vice-président	d’IDF	Mobilités.

  Les élus constatent en outre que d’autres lignes 
exploitées par la RATP, en dehors de la DSP26, souffrent 
également de graves dysfonctionnements. Cela pénalise 
non seulement les élèves qui rejoignent les établisse-

ments scolaires de l’agglomération, mais aussi les 
habitants des communes traversées. 

Dysfonctionnements constatés 
sur le réseau de fibre optique

La	 compétence	 de	 déploiement	 de	 la	 fibre	 optique	 relève	
de la Communauté d’agglomération Paris-Saclay, déléguée 
au	SIPPEREC.	La	Ville	fait	son	maximum	pour	être	l’interface	
avec l’agglomération et ses partenaires concernant les 
problématiques	 autour	 de	 ce	 réseau,	 restant	 aux	 côtés	 de	
nos concitoyens dans ce dossier complexe et qui n’est pas de 
notre ressort.
Tous les documents et preuves de dysfonctionnements 
relevées sur la commune ont notamment permis en 
grande partie à la CPS de pouvoir déposer un dossier de 
plainte au pénal contre les opérateurs de téléphonie.
Le propriétaire du réseau, Altitude Infra, a réalisé en 
septembre 2022 des travaux de refonte du réseau, 
profondément dégradé par des raccordements sauvages 
des opérateurs commerciaux.

Ces travaux sont en partie terminés et se poursuivront sur 
plusieurs mois, une majorité des cas qui nous avaient été 
signalés ont été résolus avec une connexion opérationnelle. 
Il	reste	toutefois	des	situations	de	coupure	depuis	plusieurs	
semaines. 

A ce jour, nous avons transmis à Altitude 
Infra et au SIPPEREC le signalement des dos-
siers reçus auprès du service Aménagement 

du	 Territoire	 ou	 des	 élus	municipaux,	 afin	 qu’ils	 puissent	
rappeler aux opérateurs commerciaux leurs obligations 
d’intervention.
Nous avons demandé un rétablissement des connexions 
GRATUITEMENT (face à des signalements de facturation 
abusifs)	dans	les	plus	brefs	délais.

DERNIÈRES NEWS

Pour	ceux	qui	seraient	en	situation	de	coupure	de	fibre	optique	
de longue durée, après avoir au préalable contacté votre 
opérateur commercial, vous pouvez vous signaler auprès du 
service Aménagement du Territoire par mail : 
contact-mairie@ville-champlan.fr 
Merci de préciser vos noms, coordonnées complètes, votre 
opérateur, la date de déconnexion et toute information utile.

Nous vous rappelons que nous n'avons qu'un poids limité 
sur	la	compétence	Fibre	Optique	(exercée	par	le	SIPPEREC)	
et que la Ville met tous les moyens nécessaires pour assurer 
le suivi des signalements auprès du propriétaire du réseau 
de Fibre Optique.
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En permettant de délivrer un choc électrique à une personne 
inanimée ayant eu un arrêt cardiaque, un défibrillateur peut 
sauver des vies. Un arrêt cardiaque ne prévient pas mais là 
où	 il	 y	 a	 des	 défibrillateurs,	 le	 taux de survie est augmenté 
significativement.	 Il	 est	 important	 de	 savoir	 que	 les	 chances	
de survie d’une personne en arrêt cardiaque diminuent de 10% 
par	 minute	 écoulée.	 Ainsi	 plus	 la	 défibrillation	 est	 réalisée	
précocement, plus les chances de survie sont grandes. 

LA MUNICIPALITÉ DE CHAMPLAN POURSUIT LE DÉPLOIEMENT 
DE DÉFIBRILLATEURS DANS LES BÂTIMENTS PUBLICS : 

En 2017, la Municipalité a installé un premier défibrillateur sur 
la commune, investissement important et encore assez rare dans 
les	villages	comme	le	nôtre.
Cet appareil a été implanté à l’entrée du gymnase, lieu de passage 
très fréquenté par les adhérents des associations sportives et 
culturelles, les écoliers et les jeunes de la commune.

En 2020, la ville a complété ce dispositif en installant des 
défibrillateurs dans le groupe scolaire de la Butte, l’école 
intercommunale des Saules et le complexe Accueil de Loisirs/ 
Salle Polyvalente/Conservatoire Municipal du Parc Gravelin.

Pour la rentrée 2022, deux nouveaux sites	 bénéficient	de	 cet	
équipement : le terrain de football et les courts municipaux de 
tennis, portant à six	le	nombre	de	défibrillateurs	sur	la	commune.	

Les	présidents	des	clubs	sportifs	du	CO	FOOT	et	du	TENNIS	ont	
remercié vivement M. le Maire Christian LECLERC et l’ensemble 
du Conseil Municipal pour ces équipements très utiles.

Des ateliers de concertation pour la future 
zone d’activités économiques du Pré de Paris 

Le bureau d’études SCE Ateliers UP + a animé deux ateliers de 
concertation dans le cadre de l’étude de programmation urbaine, 
architecturale et paysagère du futur Ecoparc de Champlan. Tous 
les habitants et toutes les entreprises de la commune ont été invi-
tés à participer à ce rendez-vous.

Mi-septembre, Monsieur le Maire, le service Aménagement du 
Territoire de la commune, le service Développement Economique 
de la Communauté  d’agglomération Paris-Saclay et le bureau 
d’études ont rencontré les Champlanais et les entreprises cham-
planaises autour d’une balade urbaine sur le site du futur Ecoparc. 
Cette balade a été l’occasion pour Monsieur le Maire de présenter 
le projet de cette nouvelle zone économique autour de la future 
gare de tramway.
Dans un second temps, les participants se sont dirigés vers le 
Moulin de la Bretèche pour échanger lors d’un atelier, avec tout 
d’abord une présentation du diagnostic puis une discussion par 
petits groupes afin d’écouter les aspirations de chacun vis-à-vis 
de la prochaine ZAE. Début novembre, un deuxième atelier a eu 
lieu pour poursuivre ces travaux.

 septembre et novembre 2022
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Téléchargez l’application 
Staying Alive



A partir de l’exposition « Champlan d’hier, d’aujourd’hui, que j’aime », les clubs 
Photo et Peinture, ainsi que l’association Renaissance et Culture, ont collaboré avec 
la Municipalité pour éditer un beau livre de 32 pages de photos et d’anecdotes 
sur	le	patrimoine	de	Champlan.	Le	livre	a	été	financé	par	la	ville,	avec	le	concours	
de l’Amicale des Entreprises Champlanaises et du Club Peinture. 

Découvrez ce magnifique ouvrage, fruit d’un travail 
collaboratif et associatif, véritable outil de mémoire ! 

En vente à l’accueil de la Mairie ou lors des événements - 10€

Champlan d’hier, d’aujourd’hui, que j’aime

ETAT CIVIL
Naissances
29/04/2022       JEAN-BAPTISTE Dayven Wendy              
21/05/2022         NACIRI Cléo Caroline
21/05/2022         NACIRI Lili Jade
21/05/2022         NACIRI Nino Maxime
21/06/2022         FELKAOUI Lina Milena
09/08/2022         MESSAÏ Enzo
01/09/2022         REDY MAUGER Kelly
18/09/2022         RAVIDAT Lisa Maria
07/10/2022         PANNIER Léa
28/10/2022       CALIXTE Yssia
14/11/2022       BOMBARON MAUGER
                            Harmony Léalynn Marinne

Décès
06/07/2022   BOURRIEN Alain 
27/07/2022    VERNIER Gilbert Pierre
24/10/2022   CADELIS Georges

Mariages
21/05/2022    BOURRIEN Alain / UAMMEE Sam-Ang 
04/06/2022    PICQ Sylvain Louis / VALARCHER Sylvie Marie Thérèse 
09/07/2022    RATSIORIARISOA Mirado Vahiniaina / RANDRIANINA Fanomezantsoa Domoina Julie 
03/09/2022    JACQUOT Damien Ludovic / BODOLLEC Delphine 
10/09/2022    SHYAM / RADJARAME Rajarajeswari 
24/09/2022    GEORGE Nicolas, Emmanuel, Edmond / MALHOMME Cécile, Louise, Delphine 
01/10/2022    MOLINIER Laurent, Robert, Claude, Michel / PINNA Cecilia 
05/11/2022    GAOUAOUI  Toufik / HEBARI  Samira
12/11/2022    FARAH  Achraf / KITA  Sabrine

Dimanche 22 janvier 2023 à 14h
Galette des Rois du CCAS - Salle polyvalente

Dimanche 16 avril 2023 à 12h
Banquet des Seniors - Salle polyvalente

Dimanche 28 mai 2023 à 14h30
Fête Champêtre - Parc Municipal Gravelin

Samedi 1er avril 2023 à 9h30
Accueil des Nouveaux Arrivants

ATTENTION : RECENSEMENT EN 2023 !
Du 19 janvier au 18 février 2023 la ville de CHAMPLAN réalise le recensement de sa population pour mieux connaître 
son évolution et ses besoins. Un agent recenseur, recruté par la commune, vous déposera dans un premier temps 
une notice d’information dans votre boîte aux lettres. Il vous suffira simplement  de suivre les instructions qui y sont 
indiquées pour vous faire recenser. Se faire recenser en ligne est plus simple et plus rapide pour vous ! Si vous ne 
pouvez pas répondre en ligne, des questionnaires papier vous seront remis par l’agent recenseur. Dans ce cas, merci 
de lui réserver votre meilleur accueil. 

Pour en savoir plus sur le recensement de la population, rendez-vous sur le site le-recensement-et-moi.fr

Samedi 11 février 2023 à 19h30
Soirée Jazz Musique Actuelle


